
OPINIÓN      OPINIÓN      OPINIÓN      OPINIÓN      •Gabriel Ibarra Bourjac  •Salvador Cosío  •Javier Medina Loera  •Óscar Constantino  •Flavio Mendoza
•Ramiro Escoto   •Mónica Ortiz  •Héctor Romero Fierro  •Óscar Ábrego  •Carlos Salinas Osornio

Semana del 25 de Junio al 1 de Julio de 2018 PRECIO $7.00

Director Gabriel Ibarra Bourjac

Guadalajara, Jalisco / Año 8 / No. 455 /

SALVADOR 
ZAMORA:
EL PROBLEMA 
DEL AGUA

MIGUEL LEÓN 
CORRALES:
CRECIMIENTO 
DESORDENADO

TOÑO 
SÁNCHEZ:
PRESIDENCIA 
FARAÓNICA

TLAJOMULCO
EL MUNICIPIO 
EMBLEMÁTICO 
DE MC

ISMAEL DEL TORO
LA CULTURA EJE 
DE GOBIERNO

Ofrece convertir a 
Guadalajara en capital de la 
cultura de América Latina

ENRIQUE ALFARO A 
LÓPEZ OBRADOR
“NO PERMITIREMOS 
NI DICTADURA 
NI PRESIDENCIALISMO 
AUTORITARIO”

ALFREDO BARBA
RESCATAREMOS A 

TLAQUEPAQUE 
DE LA INSEGURIDAD



[Semana del 18 al 24 de Abril] Guadalajara | SEMANARIO
3

CONCIENCIA PÚBLICA[Semana del 25 de Junio al 1 de Julio de 2018] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
2

LOS HOMBRES DEL PODER

Gabriel Ibarra Bourjac
Director General

CONCIENCIA PÚBLICA. Fecha de publicación: 
del 25 de Junio al 1 de Julio de 2018. Publi-
cación Semanal. Editor Responsable: Gabriel 
Ibarra Bourjac. Número de Certificado de 
Reserva de Derechos otorgado por el Institu-
to Nacional del Derecho de Autor: 04-2011-
102111470300-101. Número de Certificado de 
Licitud de Título y Contenido: 15519. Domicilio 
de la Publicación: Kabah 1592 int 10,  Colonia 
Jardines del Sol, CP: 45050, Teléfonos: 2001-
6677 y 3631-3531, Zapopan Jalisco. Imprenta: 
Unión Editorialista, S.A. de C.V. (Calle Indepen-
dencia No. 300, Col Centro, C.P. 44100, Guada-
lajara, Jalisco). Distribuidor: Unión Libertaria 
de Voceadores de Prensa del Estado de Jalisco 
AC, Calle Leandro Valle No. 63, Colonia Mexi-
caltzingo, C.P. 44180, Guadalajara, Jalisco.

Jorge Casillas Alatorre
Coordinador de Ventas, Marketing
y Relaciones Públicas.

DIRECTORIO

Gabriel 
Ibarra 
Bourjac

Por |

Reporteros
Diego Morales
Mario Ávila

Editor Web
José Modesto Barros 
Romo

Fotoperiodista
Ana Peña Ceja

J. Simón Macías Páez
Editor Gráfico
Diseñador de Periódicos 
y Revistas
Contacto: 
simonimagina@gmail.com

Ricardo Plascencia Mariscal
Asesor Jurídico

Editorialistas:
Óscar Constantino
Javier Medina
Flavio Mendoza
Modesto Barros
Mónica Ortiz
Benjamín Mora
Salvador Cosío
Alfredo Ceja
Juan Alberto Salinas
César Íñiguez
Luis Cisneros
Alberto Tejeda
Héctor Romero
Ramiro Escoto

[Semana del 25 de Junio al 1 de Julio de 2018] Guadalajara | SEMANARIO

mencionar su nombre como futuro dictador y que vendrá a 
encarnar el presidencialismo totalitario. Antes el tabasqueño 
le había pegado en el corazón de su ego a Alfaro cuando lo 
calificó como un traidor y ambicioso en el que no se puede 
confiar, aliado con la mafia del poder, amigo de Salinas, de 
Anaya y Diego Fernández de Cevallos. López Obrador no le 
perdona al candidato a gobernador del Partido Movimiento 
Ciudadano su traición de hace seis años cuando apoyó en 
Jalisco la candidatura de Josefina Vázquez Mota vía Diego 
Monraz, que era el coordinador de la candidata panista presi-
dencial, pese a que iban en el mismo proyecto. 

LA NUEVA CAMPAÑA DE ALFARO
El juego de Alfaro de subrise 

al ring con López Obrador, segu-
ramente fue tratado con su grupo 
cercano de colaboradores, en el que 
se decidió la línea dura y asumir la 
posición que debe pintarle la raya 
a López Obrador y desde ya ser la 
oposición política en México, con-
vencidos de que habrá necesidad 
de asumir ese rol, pensando en la 
Presidencia de México en el 2024 
y desde Jalisco debe prender la an-
torcha libertaria, como lo precisa en 
ese mensaje que manifestó desde el 
Instituto Cultural Cabañas.

Los escenarios futuros ya se es-
tán configurando, construyendo las 
posiciones políticas y los vacíos que 
se generarán con el muy probable 
triunfo de López Obrador, y la derro-
ta del PRI, del PAN, PRD, así como 
las luchas que se darán para asumir 
la oposición a López Obrador, con-
siderando que los personajes de hoy, 
como Ricardo Anaya y José Antonio 
Meade, serán sepultados por la de-
rrota. Y algo de estas proyecciones 
es muy seguro que suceda, porque 
en el PAN, si se confirma la catás-
trofe electoral que sufrirá Ricardo 
Anaya, seguramente tratarán de lle-
varlo a la hoguera, convirtiéndolo en 
el villano favorito, cobrándole todas  

las afrentas que sufrieron diversos personajes y grupos que 
parafraseando a Jorge G. Castañeda, se tuvo que joder para 
convertirse en candidato presidencial.        

Estamos en tiempos de fracturas, de choques políticos, 
con la ambición desatada, cuando los apetitos de poder es-
tán a flor del día. Claro está que es el voto ciudadano el que 
determina quienes nos gobernarán, pero los mensajes de los 
actores políticos que vienen a jugar roles protagónicos, parti-
cularmente para Jalisco, no nos anuncian cambios de tercio-
pelo, como los que hemos vivido.

Como bien escribió el politólogo de la globalización, 
Moisés Naím en su obra El fin del poder: “el poder ya no es 
lo que era. Tal y como lo conocíamos, llegó a su fin”. Hoy el 
poder se ha hecho más fácil de obtener, más difícil de usar y 
más fácil de perder”.   

Correo electrónico: gabriel.ibarrabourjac@gmail.com   

En su cierre de campaña frente a cerca de 30 mil 
personas (no las 100 mil que presumen los del 
partido naranja) por fin Enrique Alfaro se asumió 
como el guerrero que saca el pecho por delante 

para encarar a Andrés Manuel López Obrador a quien le 
dice que él se convertirá en la voz libertaria que retumbará 
siempre por todo México.

Tácitamente el político jalisciense obsesionado con 
refundar Jalisco y pasar a la historia, con la seguridad de 
que se convertirá en gobernador del Estado y que coincidi-
rá con Andrés Manuel López Obrador en la Presidencia de 
México, le dice a éste que si quiere pleito, pleito lo tendrá. 
O cómo interpretar las siguientes 
frases que pronunció a espaldas del 
Instituto Cultural Cabañas:

“Desde aquí, desde esta plaza 
le decimos con claridad a los que 
se autoproclaman salvadores de la 
patria, que no nos van a doblar, que 
Jalisco ha sido y será una voz li-
bertaria que retumbará siempre por 
todo México, dejando claro que no 
permitiremos el establecimiento de 
una dictadura o de un presidencia-
lismo totalitario. Aquí estamos lis-
tos para defender a nuestra patria”.

“El coraje y frustración más 
que justificada de nuestro pueblo, 
está a punto de traer de regreso una 
idea de país que creíamos supera-
da, el autoritarismo extremo está a 
la vuelta de la esquina y pareciera 
que ya no hay nada por hacer; yo 
me niego a aceptar una realidad así 
con la cabeza agachada, los invito 
a luchar hasta el último segundo de 
esta elección para defender a Mé-
xico con la fuerza de nuestro voto, 
para no entregar sin luchar la presi-
dencia de la República”.

“Y si la voluntad popular deci-
de que así sea, entonces los invito a 
seguir luchando, a no permitir que 
alguien venga a darnos órdenes a 
Jalisco, que nadie se atreva a vul-
nerar nuestra soberanía, que nadie 
piense que va a someter a nuestro pueblo. Esa visión de país 
que no permite pensar distinto, amenaza con arrebatarnos lo 
más preciado que tenemos, nuestra libertad”.

LA GUERRA QUE VIENE
Habrá que esperar el resultado del próximo domingo, si 

se confirma lo que anuncian las encuestas que tanto Enrique 
Alfaro como López Obrador, se convertirán en gobernador 
de Jalisco y Presidente de México. Y de ser así, por decisión 
propia de estos dos políticos tan parecidos y que hace seis 
años fueron aliados, hoy se cruzan sus caminos y pareciera 
que viene el pleito inevitable. Uno dice que representa a 
los ciudadanos libres, y el otro el salvador de México, que 
viene a rescatar al pueblo de sus explotadores.

Alfaro abre fuego y se refiere de López Obrador sin 

ALFARO LE CANTA EL TIRO A AMLO

ESTAMOS EN TIEMPOS DE 
FRACTURAS, DE CHOQUES 
POLÍTICOS, CON LA AMBI-
CIÓN DESATADA, CUANDO 
LOS APETITOS DE PODER 
ESTÁN A FLOR DEL DÍA. 
CLARO ESTÁ QUE ES EL 

VOTO CIUDADANO EL QUE 
DETERMINA QUIENES NOS 
GOBERNARÁN, PERO LOS 
MENSAJES DE LOS ACTO-

RES POLÍTICOS QUE VIENEN 
A JUGAR ROLES PROTAGÓ-
NICOS, PARTICULARMENTE 

PARA JALISCO, NO NOS 
ANUNCIAN CAMBIOS DE 
TERCIOPELO, COMO LOS 

QUE HEMOS VIVIDO.

Por Alma Chávez (*)

En nuestro país, ser 
víctima o familiar 
de víctima vial es 
ser una víctima de 

segunda.
A pesar de que por mu-

cho tiempo los siniestros 
viales ocuparon el primer 
lugar en muerte violenta 
en nuestro país, con índices 
anuales de entre 20 mil y 
24 mil personas fallecidas 
cada año, nuestros gobier-
nos nunca lo perciben como 
un problema de seguridad ni 
de salud pública, no lo ven 
como lo que es, una tragedia 
para los familias que marca-
rá sus vidas para siempre.

Hoy, las muertes viales 
son la segunda causa de 
muerte violenta en nuestro 
país,  y no por una imple-
mentación integral de po-
líticas públicas para frenar 
y disminuir estos lamenta-
bles hechos, sino porque las 
muertes violentas por el cri-
men organizado ya superan 
por muy poco a las muertes 
viales. 

Y estos sucesos tan la-
mentables ocasionados por 
la delincuencia  sí llaman la 
atención de la opinión pú-
blica y marcan agenda polí-
tica, mediática y social. 

En tiempos electorales 
se mencionan día a día, pero 
ningún candidato toca el 
tema de las muertes viales, 
que en nuestro estado son 
alrededor de mil 200 cada 
año y que, con voluntad po-
lítica, aplicando la normati-
va en varias leyes y regla-
mentos estatales, se pueden 
evitar en un 90 por ciento.

Previo al decenio de ac-
ción por la seguridad vial de 
la ONU, Jalisco fue motivo 
de estudio por los índices de 
muerte, lesiones y discapa-
cidades derivadas de la si-
niestralidad vial.

Organismos internacio-
nales como la Organización 
Mundial de la Salud, la fun-
dación Bloomberg, la Uni-
versidad John Hopkins, la 
Alianza Global por la Segu-
ridad Vial, entre otros, esta-
ban preocupados por Méxi-
co y en especial por Jalisco 
y decidieron hacer algo por 
la seguridad, la salud y la 
vida de los jaliscienses.

Fue así como ayudaron 
a la red de familias a crear 
lo que hoy es Víctimas de 
Violencia Vial.

En el congreso se discu-
tieron las reformas a varias 
leyes y reglamentos que 

>EXPOSICIÓN DE PINTURA EN PALACIO MUNICIPAL

UNA VIDA, UN INSTANTE
EL VALOR DE UNA VIDA

PREVENCIÓN DE ACCIDENTES 

El pintor Jesús Flores y su obra en la que plasma el problema que genera la combinación de alcohol y volante.  

Son 14 lienzos que pintan la problemática de los accidentes viales. 

dieron como resultado la Ley salvavidas y posteriormente 
la Ley de Movilidad de Jalisco, primera en su tipo en Méxi-
co y ejemplo mundial.

Este proceso legislativo siempre fue de la mano de la 
ciudadanía, y todos los partidos políticos se sumaron por-
que los muertos son de todos, no tienen colores ni partidos.

Gracias a este cambio en el marco legal y en la voluntad 
política del gobierno, avalado por los expertos internacio-
nales y La sociedad civil organizada, es que se logró redu-
cir el alcohol permitido en sangre a una tercera parte en el 
Estado, además de la implementación de un Programa de 
alcoholimetría con pruebas aleatorias en la vía pública vigi-
lado por los visores ciudadanos a fin de evitar la corrupción 
entre la autoridad y el ciudadano.

Es por ello que este programa está catalogado como 
el mejor programa de este gobierno estatal y es una bue-
na práctica internacional documentada por la Organización 
Mundial de la Salud.

Este proceso se dio gracias a un ejercicio de gobernan-
za y de acuerdos de entre todos los partidos políticos. Las 
víctimas, las familias y amigos de víctimas viales estamos 
muy agradecidos por ello y por lo  mismo pedimos la me-
jora y la continuidad del mismo además del fortalecimien-

to del programa foto infracción, porque la velocidad mata, 
y la aplicación de la normativa en otros factores de riesgo 
como son el uso del cinturón de seguridad y los sistemas 
de retención infantil, el uso de casco en motociclistas, los 
distractores como el teléfono celular, y la protección a los 
grupos mas vulnerables de la vía como son los peatones, las 
personas con discapacidad y los ciclistas.

El arte es una de las formas más efectivas de generar 
conciencia y es por ello que desde que conocí a Jesús Flores 
y supe de la intención plasmar en lienzos esta problemática 
social de inmediato la abrace, gracias Jesús por este esfuer-
zo tan bello, humano y sensible.

Gracias al Ayuntamiento de Guadalajara, en especial a 
su presidente Enrique Ibarra y a la regidora Luz Sagrario 
por abrir las puertas a estos proyectos que generar concien-
cia y reflexión.

Muchas gracias

Todos fuimos, todos somos, todos 
podemos ser víctimas viales.

(*) Mensaje en la inauguración de la exposición “Una 
vida, un instante”, en Palacio Municipal de Guadalajara.  

El arte es una de 
las formas más 
efectivas de ge-
nerar conciencia 
y es por ello que 
desde que cono-
cí a Jesús Flores 
y supe de la in-
tención plasmar 
en lienzos esta 
problemática so-
cial de inmediato 
la abracé, gra-
cias Jesús por 
este esfuerzo tan 
bello, humano y 
sensible”.

ALMA CHÁVEZ 
GUTH/

FUNDADORA DE 
LA ASOCIACIÓN 

VÍCTIMAS DE 
VIOLENCIA VIAL
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>En Voz Alta< >Fotonota<

>Fuego Cruzado<
Los invito a luchar hasta el último minuto 
de esta elección a defender a México con la 
firmeza de nuestro voto, para no entregar 
sin luchar la Presidencia de la República y 
no entregarla a quien  considera regresar a 
sistemas ya superados”.

Jaja, qué risa que Alfaro y sus aliados digan 
que en su cierre de campaña en el Hospicio 
Cabañas hubo 100 mil personas, me queda 
claro que no saben de matemáticas (…) 
Exagerada la cifra a más del triple”.

Vaya sorpresa desagradable que se llevaron los amigos del 
PRI que habían hecho política con Luis Ernesto Salomón y 
Tomás Vázquez Vigil, cuando a través de los medios impre-
sos se enteraron que éstos habían dejado al Revolucionario 
Institucional para sumarse a Morena y al proyecto de An-
drés Manuel López Obrador.  Uno de los más sorprendidos 
fue Eugenio Ruiz Orozco, quien desde hace muchos años se 
convirtió en uno de los impulsores de su carrera y que du-
rante el gobierno en Gdl de Ramiro Hernández fue el síndico 
municipal.  

>LUIS ERNESTO 
SALOMÓN/ 
Malestar de sus 
amigos priistas 
por su integra-
ción al proyecto 
de López Obrador.

Luis Salomón a Morena

ALBERTO URIBE/
COORDINADOR DE CAMPAÑA 

DE AMLO EN JALISCO  

ENRIQUE ALFARO/
CANDIDATO A GOBERNADOR DE JALISCO

POR EL PARTIDO MOVIMIENTO CIUDADANO
 (Discurso cierre de campaña)

El panorama político electoral parece muy claro sobre quie-
nes ganarán las elecciones este primero de julio. Se advierte 
que a nivel federal y estatal saldrán adelante en la elección: 
para Presidente, Andrés Manuel López Obrador; para la gu-
bernatura, Enrique Alfaro; para las alcaldías metropolitanas: 
Ismael del Toro en Guadalajara; Pablo Lemus en Zapopan; 
Salvador Zamora en Tlajomulco; en Tlaquepaque, podría 
ganar Alfredo Barba, mientras que en Tonalá el favorito es 
Oswaldo Bañales.

>ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR/
El favorito en Jalisco.   

Los punteros

La elección en Jalisco para el Senado de la República está 
apretada entre la fórmula del Partido Movimiento Ciudadano 
(Clemente Castañeda-Verónica Delgadillo) y la de Los Inde-
pendientes (Pedro Kumamoto-Juanita Delgado); en tercer 
lugar aparecen Hugo Contreras-Rocío Corona Nakamura 
postulados por el PRI. La maquinaria naranja y el imán de 
Enrique Alfaro será puesta a prueba. Todo parece indicar 
que en Jalisco se podría dar en mayor medida que en otras 
entidades el “voto diferenciado”, donde los ciudadanos con 
su voto apoyan a diversas opciones y no votan por un solo 
partido.   

>PEDRO KUMAMOTO/ 
El candidato indepen-
diente se enfrenta a 
la máquina naranja de 
Alfaro.

Elección apretada

Por | Javier 
Medina 
Loera

A medida que se acerca la fecha clave del 
primero de julio, en que el pueblo de Mé-
xico habrá de decidir cómo quiere vivir 
los próximos seis años, se multiplican, 

como es natural, las acciones de quienes pretenden 
conservar o conquistar el poder público a través de 
una democracia defectuosa como es la que aún te-
nemos.

Muchos candidatos a diferentes cargos de elec-
ción popular, a lo largo y ancho del país, han dejado 
la vida en esta carrera, además de quienes han re-
sultado lesionados o amenazados, al grado de que 
no pocos, ante estas circunstancias, han vuelto a lo 
suyo, a sus actividades habituales, olvidándose de 
la política.

Es de lo más lamentable que las autoridades res-
ponsables de esta elección no hayan sido capaces 
de frenar la violencia que desde hace tiempo atenta 
contra un proceso democrático que bastante ha cos-
tado a la sociedad mexicana, desde el punto de vista 
económico-social y aún de vidas humanas.

CERRAR CAMINOS A LA VIOLENCIA
Hay un punto importante que hemos de conside-

rar: no se trata solamente de evitar actos violentos el 
día de las elecciones y cualquier otra acción ilegal 
que se derive de ellas, sino de prevenir desde este 
momento cualquier suceso de esa naturaleza, ce-
rrando el camino a la ilegalidad.

Además del secuestro y asesinato de candida-
tos, hemos visto en esta contienda electoral muchas 
amenazas en contra de ellos y de los ciudadanos que 
los apoyan, lo que no abona en nada a la democra-
cia, como tampoco abonan los actos fraudulentos 
como son las constantes llamadas telefónicas a los 
presuntos electores para tratar de inclinar su voto en 
contra de algún candidato.

De todas estas cosas el Instituto Nacional Elec-
toral parece no darse cuenta, y por lo visto tampo-
co le interesa investigar de dónde vienen todas esas 
llamadas, empezando por saber quiénes las operan 
y cómo obtuvieron los nombres y teléfonos de los 
posibles votantes.

RESPONSABILIDAD DEL ESTADO
Aparte del INE, el Gobierno federal y los de es-

tados y municipios tienen grave responsabilidad en 
este proceso, porque nadie concibe que se manten-
gan ajenos al mismo, para bien o para mal.

La obligación del Estado, en sus tres niveles, es 
garantizar una elección verdaderamente libre, de-
mocrática y legítima, para que no quede la menor 
duda acerca de los personajes que realmente resul-
taron electos por voluntad popular. Cualquier acto 
contrario a este objetivo, mancha el proceso.

RESPONSABILIDAD DEL PRESIDENTE
El responsable máximo de esta elección sin duda 

el Presidente de la República, y sobre él recae, como 
ha recaído en sus antecesores, la responsabilidad úl-
tima del proceso electoral: si es legítimo, la historia 
lo reconocerá, pero si no lo es, que Dios nos guarde.

Por eso hemos de tener, desde ahora, el mayor 
cuidado en cerrarle el paso a cualquier cosa que vio-
lente la voluntad ciudadana, ya sean los atentados 
contra la vida y seguridad de los candidatos como a 
los hostigamientos y amenazas a los electores. ¡La 
paz de México vale mucho como para arriesgarla en 
una elección, por importante que sea!

www.javiermedinaloera.com

LA PAZ SOCIAL, 
ANTE TODO

>RESPUESTAS<

Jalisco podría ser quizá el estado con mayor vo-
tación diferenciada entre los diversos puestos 
de elección popular que habrán de decidir a los 
representantes populares en esta elección en los 

diferentes ámbitos, nacional y estatal. La mayoría de las 
encuestas así lo manifiestan, de suceder esto, puede ser uno 
de los estados con mayor complejidad para los políticos y 
partidos pero con una evolución en la democracia. 

De los diferentes cargo de elección popular, para las 
6 papeletas que recibirán los ciudadanos el próximo 1 de 
Julio, las encuestas apuntan a que en Jalisco puede ganar 
AMLO (Morena) para presidente de la República, mientras 
que el Senado lo puede ganar la formula independiente con 
Pedro Kumamoto, la mayoría de diputaciones federales 
y locales, serían para el Partido Movimiento Ciudadano, 
como la Gubernatura para Enrique Alfaro del mismo parti-
do, con una mayoría de alcaldías para los naranjas, aunque 
el tricolor y los demás partidos tendrían entre el 30 y 40% 
de municipios, donde puede darse incluso el caso que gane 
un partido la presidencia municipal, otro las diputaciones, 
el senado y los gobiernos estatal y nacional. 

Si este escenario se presenta, difícilmente se replicaría 
en este sentido en otros estados, en donde por lo general, 
quien gana la gubernatura, donde hay esta elección, gana el 
mismo partido la presidencia de la República y el Senado, 
así como la mayoría de diputaciones y alcaldías. Por eso lla-
ma poderosamente la atención el caso particular de nuestro 
estado donde puede presentarse el mayor número de voto 
diferenciado en toda la historia, además sería quizá un refe-
rente de análisis nacional, así como el inicio de una demo-
cracia más razonada en torno a la libertad democrática y la 
elección no por plataformas, sino por perfiles y propuestas. 

Este escenario ha sido incluso materia de análisis y pro-
moción de algunos intelectuales, desde el punto de vista 
que equilibra a los gobiernos, principalmente de los poderes 
del Estado, por ejemplo, han hecho la petición de no elegir 
el mismo partido para presidente de la República que para 
el senado y los diputados, piden elegir a los legisladores de 
diferente partido, para que el Legislativo no sea una simple 
oficina de trámite y continúe el presidencialismo que mu-
cho ha dañado y pervertido la función y las instituciones. 

Sin embargo, la mayoría de actores políticos se oponen 
a ésta tesis, pues resultaría muy incómodo para un ejecutivo 

nacional o estatal, tener un congreso de mayoría opositora, 
porque también debemos decirlo, la oposición no ha sido 
responsable en México, para ejemplo, las reformas estruc-
turales que en este sexenio se aprobaron en acuerdo a tra-
vés del Pacto por México, en el gobierno del panista Felipe 
Calderón fueron bloqueadas por una alianza de la Izquierda 
Obradorista, en su mayoría en esa legislatura, con el PRI, 
que simplemente por dar la contra no lo permitieron. Este 
escenario puede presentarse nuevamente, con el presidente 
electo del color que llegue, solo pueden pasar dos cosas, la 
primera es que llegue con mayoría y continúe el presiden-
cialismo, con un congreso a modo, o que llegue el ejecutivo 
con un congreso en contra, que seguramente intentará blo-
quear el programa de gobierno federal, el primer escenario 
que permitiría el clientelismo electoral (populismo), el se-
gundo también con objetivo electoral pero para derrotar al 
gobierno en turno en la siguiente elección. 

Aunque aún no tenga una funcionalidad, mientras no se 
tenga una pertinente Reforma Político-Electoral, así como 
al proceso legislativo, es una evolución la búsqueda de 
equilibrio en los poderes, siempre que se elija por propues-
tas y perfiles. 

@FlavioMendozaNA

VOTO DIFERENCIADO 

OPINIÓN
Flavio 
Mendoza

Por |

>Cierto o falso<
No se vale, con la salud de la gente no se juega 
(…) Los negocios con márgenes de ganancia 
millonarios a costa del dinero y la salud de la 
gente se van a terminar”.

No se extrañen. No están acostumbrados a 
que uno venga de la cultura del esfuerzo y que 
sí sepa trabajar. No todos somos iguales, no 
somos del mismo costal”.

ENRIQUE ALFARO/
CANDIDATO A GOBERNADOR DE JALISCO

POR EL PARTIDO MOVIMIENTO CIUDADANO

CARLOS LOMELÍ/
CANDIDATO A GOBERNADOR

 DE JALISCO POR DE MORENA

ALFARO ABRE FUEGO
CONTRA LÓPEZ OBRADOR 
Finalmente, Enrique Alfaro, candidato del PMC a la gubernatura de Jalisco, decidió el camino de 
la confrontación con Andrés Manuel López Obrador, como lo expresó en su discurso en el cierre 
de campaña:   
“Los invito a luchar hasta el último minuto de esta elección para defender a México con la fuer-
za de nuestro voto para no entregar sin luchar la Presidencia de la República y no entregarla a 
quien considera regresar a sistemas ya superados (…) Que nadie se atreva a vulnerar nuestra 
soberanía, que nadie piense que va a someter a nuestro pueblo, esa visión de país que no per-
mite pensar distinto amenace con arrebatarnos lo más preciado que tenemos: nuestra libertad”.

LA MAYORÍA DE DIPUTACIONES 
FEDERALES Y LOCALES, SERÍAN 

PARA PMC, COMO LA GUBERNATURA 
PARA ENRIQUE ALFARO (…) LAS 
ENCUESTAS APUNTAN A QUE EN 
JALISCO PUEDE GANAR AMLO 

(MORENA) PARA PRESIDENTE DE 
LA REPÚBLICA, MIENTRAS QUE 

EL SENADO LO PUEDE GANAR LA 
FORMULA INDEPENDIENTE CON 

PEDRO KUMAMOTO.

METÁSTASIS
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SOMOS REFERENCIA
“Guadalajara ya es referencia como capital de turismo de 
negocios, ya es identificada como la capital de la innova-
ción, es parte de las ciudades creativas de la ONU, pero 
no vinculamos esa creatividad y el impulso de la nueva 
agenda con las tradiciones típicas de Guadalajara”.

EL VALOR DE LA CULTURA
“La importancia de la cultura es porque desde esta con-
cepción es la única manera en que vamos a generar una 
identidad de comunidad, los problemas sociales parten de 
un rompimiento de nuestro tejido social, de sus vínculos 
que generaban una ciudad tranquila”.

LA ESENCIA DE LA MEXICANIDAD
“Cuando se piensa en México están pensando en lo que representa ser tapatío, el te-
quila, el mariachi, la charrería, la arquitectura, la historia de Guadalajara, requiere un 
gobierno que potencialice y ponga eso en el foco de unas políticas públicas para apro-
vechar el potencial y se genere  espacio para una derrama económica”.

EL ESPACIO PÚBLICO
“La cultura es la herramienta principal, rehabilitar espacios públicos, con seguridad, 
llevar expresiones de cultura que hagan que se integre la sociedad, que a la par este-
mos generando la cultura hacia los tapatíos de cuidar el espacio público para que la 
visión final sea un espacio público tomado por los ciudadanos, conviviendo entre sí”.

Por Gabriel Ibarra Bourjac 

La cultura se con-
vertirá en el eje 
central de su go-
bierno y en la po-

lítica pública número uno, 
precisa Ismael del Toro, si 
el voto ciudadano le permi-
te convertirse en presidente 
municipal de Guadalajara, 
convencido que la cultura 
genera sentido de pertenen-
cia, identidad y es el camino 
para regenerar el tejido so-
cial tan dañado, 

El abanderado del Parti-
do Movimiento Ciudadano 
dice tener claro el camino a 
seguir para que en la ciudad 
vuelva a existir una cultura 
de respeto, de paz, de pre-
vención, de civismo, y que 
las manifestaciones cultu-
rales de Guadalajara sean 
motivo de orgullo y poder 
aprovechar ese potencial 
que se tiene.   

El pretender convertir 
a Guadalajara capital de la 
cultura de América Latina, 
es darle la importancia que 
ésta tiene en una sociedad, 
subraya,  porque “la cultura 
es la única manera de gene-
rar una identidad de comu-
nidad”.

Recuerda que Guada-
lajara ya es referencia in-
ternacional con conceptos 
culturales como la FIL, el 
Festival Internacional de 
Cine, pero no hay una vin-
culación de gobierno formal 
a estos festivales que tienen 
esa referencia internacional. 
“Hacer  de Guadalajara la 
capital cultural de Latinoa-
mérica es cómo vinculamos 
las tradiciones y las referen-
cias icónicas del tapatío, que 
ahorita en el mundial y en 
cualquier evento cuando se 
piensa en México están pen-
sando en lo que representa 

cualquier evento cuando se piensa en México están pensan-
do en lo que representa ser tapatío, el tequila, el mariachi, 
la charrería, la arquitectura, la historia de Guadalajara, re-
quiere un gobierno que potencialice y ponga eso en el foco 
de unas políticas públicas para aprovechar el potencial, que 
Guadalajara genere espacio para una derrama económica 
porque lo que haremos de promoción es para el que venga 
a Guadalajara conozca lo que es ser tapatío, poder aprove-
char la capital para vincular otros municipios como Tequila, 
hacer una derrama económica con la cultura. 

Guadalajara ya es referencia como capital de turismo de 
negocios, ya es identificada como la capital de la innova-
ción, es parte de las ciudades creativas de la ONU, pero no 
vinculamos esa creatividad y el impulso de la nueva agenda 
con las tradiciones típicas de Guadalajara. Mi apuesta es 
que además de las manifestaciones artísticas, hagamos que 
la cultura y las referencias icónicas se conviertan en un re-
ferente mundial para aprovecharlo como tapatíos, que haya 
derrama económica.

Conciencia. ¿Vas a subrayar la esencia mexicana en 
el tapatío?

Ismael del Toro. Así es, una visión clara, cómo hace-
mos que Guadalajara, desde su Centro Histórico, se vuelva 
el epicentro de las acciones que ya identifican a Guadalaja-
ra, nuestra gastronomía, la plaza de los mariachis, la cruz 
de plazas con lo que representa, lo que es ser tapatío con 
todas sus tradiciones y que desde ahí se pueda potencializar 
para que se conozcan los barrios, se beneficien los barrios, 
explotar el vocacionamiento originario de Guadalajara que 
es el comercio y que todo pueda tener un ciclo de beneficios 
para todos los segmentos de la sociedad, poner a Guadala-
jara como una ciudad líder, con buen gobierno, buenos ser-
vicios públicos, con una seguridad pública que nos permita 
disfrutar de todo lo que será Guadalajara en los próximos 
3 años.

LA IDENTIDAD DE COMUNIDAD 
Conciencia. ¿Por qué le das tanta importancia a la 

cultura?
Ismael del Toro. La importancia de la cultura es porque 

desde esta concepción es la única manera en que vamos a 
generar una identidad de comunidad, los problemas socia-
les parten de un rompimiento de nuestro tejido social, de 
sus vínculos que generaban una ciudad tranquila. 

Conciencia. ¿La cultura es la herramienta número 
uno para la reconstrucción del tejido social?

Ismael del Toro. Sí, es la herramienta principal, reha-
bilitar espacios públicos, buenos espacios, con seguridad, 
llevar expresiones de cultura que hagan que se integre la so-
ciedad, que a la par estemos generando la cultura hacia los 
tapatíos de cuidar el espacio público para que la visión final 
sea un espacio público tomado por los ciudadanos, convi-
viendo entre sí, con la tranquilidad que te daba conocer a 
tus vecinos, a tu autoridad, respetarse, vincular a los adultos 
mayores con los jóvenes, con las madres jefas de familia, 
con inclusión, es un gran reto que no va a poder sola la 
autoridad, por eso una parte central es cómo hacemos un 
ejercicio de cogobierno, con las organizaciones civiles, uni-
versidades, todos los que decidan participar en esta visión 
de gobierno.

LA SEGURIDAD, EL TEMA NÚMERO UNO
Conciencia.  Una herida en la sociedad es el tema 

de la inseguridad y violencia, un problema de décadas. 
¿Cómo visualizas la problemática desde el punto de vis-
ta municipal?

Ismael del Toro. Es mi principal preocupación como 
la de todos los tapatíos y se va a convertir en mi primera 
ocupación como presidente municipal, volcando todas las 
políticas públicas de mi administración a resolver el tema 
de seguridad, la parte primaria y la que tenemos que hacer 
una reacción inmediata es en la policía municipal, poner al 
frente a la persona adecuada, tener una estrategia de abordar 
el tema desde la comisaria y con un gabinete de seguridad, 
que piense que todos los servicios y políticas estén orienta-
das a incidir en seguridad, pero también con una reacción 

>CONVERTIR A GDL EN LA CAPITAL CULTURAL DE LATINOAMÉRICA

EL PROYECTO DE ISMAEL DEL TORO
LA CULTURA EJE DE GOBIERNO Y 
POLÍTICA PÚBLICA NÚMERO UNO

inmediata que se pueda palpar de una mejor policía, con 
más presencia, mejor equipamiento, con una lógica de ju-
gármela con el policía tapatío, significa que los policías ten-
gan certeza que cuentan con su alcalde y su gobierno pero 
que tienen que meterse a la agenda de ser buenos servidores 
públicos y los que no estén en esa agenda ser implacables 
para sacarlos de la corporación y dar el aporte operativo a 
esa agenda de políticas que abonarán en prevención, para 
que podamos ir al fondo del problema, además con clari-
dad de la necesidad de coordinarnos con otras autoridades 
porque hay muchos vicios que inciden en el momento que 
vivimos de inseguridad que provienen de la corrupción e 
impunidad que se genera en el ministerio público y el po-
der judicial, así como la falta de visión estratégica que la 
inseguridad nos toca a todos, una responsabilidad de todos 
como autoridades, pondré mi grano de arena para que des-
de Guadalajara se haga una agenda integral, pensando en 
resolver el problema que tenemos.

Conciencia.  El policía está satanizado, descalificado. 
¿Cómo cambiar esa mala imagen que existe?

Ismael del Toro. Lo primero que digo es que sepan los 
policías tapatíos que cuentan conmigo, entiendo el momen-
to que se vive de inseguridad y la complejidad que ellos vi-
ven como policías, tengo que estar en ese punto de partida, 
de apoyarlos, ponerlos en condición de buenos servidores 
públicos y que no se nos involucren en algo malo. Lo que 
se vive los tiene en la pared, los delincuentes detenidos sa-
len empoderados, retan al policía, es un esfuerzo colectivo, 
ser un referente de confianza para eso haré todo lo que me 
corresponde en la parte municipal, pero también debemos 
cortar de tajo los otros vicios que hay en autoridades distin-
tas que nos tienen en el peor momento de inseguridad.

LOGRAR UNA CARRERA PROFESIONAL POLICIACA
Conciencia. ¿Qué tan profesional es la policía de 

Guadalajara?
Ismael del Toro. Falta de fondo capacitación, creo que 

podemos hacer un esfuerzo metropolitano para lograr una 
carrera policial que está dispersa en este momento en di-
ferentes carreras, creo que profesionalizar, no hacer una 
academia sino un paso más allá, que ser elemento de poli-
cía se convierta en una aspiración profesional, son muchas 

Ismael del Toro en entrevista con Conciencia Pública habla de su proyecto para recuperar la paz, el espacio público y los ciudadanos 
vivan en un ambiente de paz y tranquilidad.

El candidato de Movimiento Ciudadano a la presidencia munici-
pal de Guadalajara, dice sentirse en una etapa de mayor madurez 
de su vida, consciente de la  responsabilidad de lo que implica 
gobernar una ciudad como Guadalajara.

He vivido va-
rias elecciones, 
no me gusta la 
forma en que se 
hace política en 
la actualidad, 
con chismes, 
guerra sucia, no 
me gusta pero sé 
que es la forma 
de hacer política 
con la que están 
acostumbrados 
(…) Tengo la piel 
gruesa en tér-
minos políticos, 
tengo claridad 
de lo que es el 
reto de gobernar 
Guadalajara”.

ISMAEL DEL 
TORO/

CANDIDATO A 
ALCALDE DE 

GUADALAJARA
 DEL PARTIDO 
MOVIMIENTO 
CIUDADANO

las acciones que debes tener para lograr eso, es el objetivo 
final, el que venga a Guadalajara y vea un policía sea un 
referente, como cuando vamos a otras ciudades en la plaza 
y les preguntas qué puedes hacer en la ciudad. Quiero que 
todos los esfuerzos de la administración estén dedicados a 
ese punto final, un policía que genere confianza a los tapa-
tíos, al entorno y se sientan orgullosos de ser policías, todo 
lo contrario a lo que ahora viven, que ha sido ganado por 
malos elementos, pero vamos a poner una política clara de 
lo que queremos.

CONTRA DISPÚTAS POLÍTICAS
Conciencia.  Una de las mejores policías y las mejor 

pagadas es la de Zapopan. Hubo un jaloneo de cuánto 
debe ganar un policía. ¿Eso ya no va a suceder en el fu-
turo?

Ismael del Toro. Yo quiero una agenda más allá, esas 
disputas políticas que ponían como carnada el tema de se-
guridad, ese celo entre corporaciones policiacas se debe 
romper, la visión es clara, si la delincuencia está organizada 
la policía tendría que estar más organizada y el esfuerzo in-
dividual de cada corporación no resolverá la problemática 
que tenemos. Aporto mi capacidad personal de buscar cómo 
sí, entendimiento, quitarme de la lógica del celo político y 
pensar una agenda que esté visualizada para resolver el 
problema de los tapatíos y de todos los habitantes del área 
metropolitana, podemos dar pasos contundentes para una 
policía equipada, que los delincuentes vean una policía que 
genera confianza y eso inhiba el potencial que tienen los 
delincuentes”.

Conciencia. ¿Cómo gobernar y buscar resolver los 
problemas añejos y al mismo tiempo pensar al futuro?

Ismael del Toro. Tiene que ver con la cultura, que el 
ciudadano debe ser partícipe de las agendas. Hay que ge-
nerar una cultura de cuidado del agua si no nunca vamos 
a resolver el crecimiento poblacional versus la prestación 
del servicio, hay que generar una cultura de respeto entre 
todos para materializar agendas que hoy se politizan, cuidar 
el medio ambiente, que todos pensemos en lo que necesita 
la ciudad y la autoridad de confianza de hacer las cosas para 
que sean temas y políticas que se puedan materializar con 
objetivos de mediano y largo plazo.

Conciencia.  Mucha política para llegar a esos con-
sensos…

Ismael del Toro. Sí, pero creo que hay talento, capaci-
dad y una visión de que eso se puede lograr, cierra el círculo 
virtuoso que los consensos generan confianzas en la auto-
ridad y es el estatus que requerimos para ir llevando una 
agenda de conciliación que queremos todos los tapatíos.

Conciencia.  ¿Vas a ganar?
Ismael del Toro. Sí, lo tengo claro, por eso la respon-

sabilidad con la que oferto mi propuesta, no puedo caer en 
la facilidad que los otros contendientes dicen que resuelven 
todo, porque voy a ganar y tengo que hacer cumplir lo que 
estoy prometiendo en campaña, estoy convencido y claro, 
sé cómo le haré, de dónde saldrán los recursos y cómo se 
van a materializar.

Conciencia.  ¿Cómo tomas las críticas que han hecho 
tus contendientes?

Ismael del Toro. He vivido varias elecciones, no me 
gusta la forma en que se hace política en la actualidad, con 
chismes, guerra sucia, me ha ido dando la oportunidad de 
ser claro, oferto una propuesta, quién soy y mi trayectoria, 
no me gusta pero sé que es la forma de hacer política con la 
que están acostumbrados, yo estoy pensando que para go-
bernar Guadalajara tendré diálogo con quienes integren el 
ayuntamiento y tratar de incorporar las buenas propuestas y 
acciones a quien quiera aportar para Guadalajara. Tengo la 
piel gruesa en términos políticos, tengo claridad de lo que es 
el reto de gobernar Guadalajara.

Conciencia.  ¿Por qué la gente debe votar por Ismael 
del Toro?

Ismael del Toro. Creo que la mejor respuesta es que 
vean quién soy, qué he hecho, mi experiencia y la claridad 
con la que tengo una agenda que sé dará resultados para 
Guadalajara.

ISMAEL DEL TORO/LA ENTREVISTA

ser tapatío, el tequila, el mariachi, la charrería, la arquitec-
tura”.

“La historia de Guadalajara - añade- requiere de un go-
bierno que potencialice y ponga eso en el foco de unas polí-
ticas públicas para aprovechar el potencial, que Guadalajara 
genere espacio para una derrama económica porque lo que 
haremos de promoción es para el que venga a Guadalajara 
conozca lo que es ser tapatío, poder aprovechar la capital 
para vincular otros municipios como Tequila, hacer una de-
rrama económica con la cultura. 

En entrevista con Conciencia Pública, el abanderado 
del partido naranja, considera que se siente en una etapa de 
mayor madurez de su vida, con una mayor responsabilidad 
de lo que implica gobernar una ciudad como Guadalajara, 
con los problemas y el sentir que palpa día a día con la ciu-
dadanía. 

“Creo que la experiencia de otras campañas y la oportu-

nidad que me ha dado la vida de estar en puestos públicos, 
una gran diferencia que advierto es la visión y responsabili-
dad con la que estoy afrontando este proceso electoral, pero 
también con la visión de gobernar Guadalajara, con los pro-
blemas, con el sentir que palpo día a día con la ciudadanía”. 

LA ENTREVISTA
Conciencia. Convertir a Guadalajara en la capital 

de la cultura de América, ¿qué tanto alcance tendrá esa 
proyección que tienes?

Ismael del Toro. Guadalajara ya es referencia interna-
cional con conceptos culturales como la FIL, el Festival 
Internacional de Cine, pero no hay una vinculación de go-
bierno formal a estos festivales que tienen esa referencia 
internacional, hacer de Guadalajara la capital cultural de 
Latinoamérica es cómo vinculamos las tradiciones y las re-
ferencias icónicas del tapatío, que ahorita en el mundial y en 
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SUS ENEMIGOS
“Ninguno de los candidatos es mi enemigo, mi gran ene-
migo es la inseguridad a la que voy a vencer, es ganar-
me la confianza de los ciudadanos, los malos servicios, 
lo de cero programas sociales, el cero trabajo del medio 
ambiente, cero trabajo incluyente dentro de la administra-
ción, cero transparencia, el mal manejo de los recursos, 
esos son mis enemigos”.

UN TLAQUEPAQUE OLVIDADO
“Quiero regresar a gobernar el municipio porque veo un 
Tlaquepaque olvidado, porque este gobierno en lugar de 
privilegiar al ciudadano ha privilegiado su agenda política, 
por eso quiero regresar, porque conmigo sí se pudo, sé que 
sí se puede vivir en un Tlaquepaque con oportunidades”. 

ÍNDICES DELICTIVOS AL ALZA
“Existía inseguridad en mi municipio cuando goberné, no se ha podido erradicar al cien 
por ciento y se han elevado los índices espantosamente, sí antes robaban una casa a la 
semana hoy se roban diez, si antes asesinaban a uno hoy asesinan a quince, si antes se 
robaban cuatro carros hoy se roban quince a la semana”.

POLICÍA DE PROXIMIDAD
“Hay que hacerle ver a los ciudadanos que seremos sus aliados, la policía no serán sus 
enemigos, haremos una policía de proximidad donde el jefe de familia, jefe de colonos, 
con el consejo ciudadano de seguridad conozcan a los elementos que estarán rondando 
en su colonia, eso nos funcionó mucho”.

Por Raúl Cantú

Recuperar la paz 
y tranquilidad de 
San Pedro Tla-
quepaque y gene-

rar oportunidades de pros-
peridad para las familias y 
sus jóvenes, ofrece Alfredo 
Barba Mariscal, candidato 
del PRI a la presidencia mu-
nicipal, al señalar que a la 
señora María Elena Limón 
le quedó grande la responsa-
bilidad, ya que la inseguri-
dad hoy en día tiene secues-
trada al municipio.

“Vamos a generarle al 
ciudadano certeza de segu-
ridad, vamos a quitarle el 
miedo, San Pedro Tlaque-
paque dejará de ser el muni-
cipio cabecera de todos los 
periódicos que destacan en 
sus primeras planas como el 
municipio más inseguro”.  

“En los primeros 100 
días tendremos resultados 
en materia de seguridad”. 

“Quiero regresar a go-
bernar el municipio porque 
veo un Tlaquepaque olvi-
dado, porque este gobierno 
en lugar de privilegiar al 
ciudadano ha privilegiado 
su agenda política, por eso 
quiero regresar, porque con-
migo sí se pudo, sé que sí se 
puede vivir en un Tlaque-
paque con oportunidades, 
próspero y de resultados”, 
remarca Alfredo Barba Ma-
riscal en entrevista con Con-
ciencia Pública.

“Para mí es un honor ser-
vir a los ciudadanos de San 
Pedro Tlaquepaque. Dejé un 
Tlaquepaque diferente, con 
un gobierno de resultados, 
que rendía cuentas, que los 
ciudadanos eran el centro de 
la agenda de gobierno, dejé 
un Tlaquepaque sin miedo, 
próspero, con oportunida-
des”.    

Conciencia.  ¿Cuál es 
la diferencia entre el Tla-
quepaque que gobernaste 
y el de la señora María 
Elena Limón?

Alfredo Barba.  Es sen-
cilla y clara, los ciudadanos 

tración que apenas cumplirá tres años hayan pasado por la 
dirección de seguridad pública cuatro o cinco directores, 
eso en ningún lado se había visto, es parte que algo está 
pasando dentro de la administración, que ha permitido que 
la delincuencia los tenga secuestrados. 

Conciencia.  ¿Y qué piensas hacer para cambiar este 
panorama tan peligroso? 

Alfredo Barba.  Ofrezco dividir el municipio en más 
cuadrantes, tenemos 120 kilómetros cuadrados con una 
población de 800 mil habitantes y está dividido en cinco 
sectores, es imposible una reacción inmediata de la poli-
cía porque los sectores son extensos, podemos estar en la 
cabecera y pertenece al mismo sector de San Martín de las 
Flores, con una reacción tardía. 

No vamos a descubrir el hilo negro, existen protocolos 
de seguridad, no vamos a inventar cosas, vamos a aplicar 
los protocolos, herramientas necesarias para que pueda 
existir lo que se necesita y que los ciudadanos tengan res-
puesta inmediata y adecuada como lo tenían antes. 

Conciencia.  ¿Qué valor le vas a dar a la tecnología 
en el tema de seguridad y de prevención del delito?

Alfredo Barba.  Vamos a generar zonas seguras dentro 
del municipio con cámaras de video vigilancia, donde están 
identificados los índices más altos de inseguridad, quitaron 
la seguridad escolar, vamos a poner cámaras, herramientas 
para vecinos con alerta vecinal que desapareció, era eficien-
te y bajó los índices, con esa alerta había respuesta inmedia-
ta, con la tecnología no solo vamos a proteger la casa, sino 
al ciudadano, darles esa certeza que están seguros donde 
estén. 

Con el transporte público que trabajan aquí en el mu-
nicipio tendremos QR en los camiones para que también 
los que vayan arriba si sucede algún atraco los ciudadano 
inmediatamente puedan aplicar su alerta, con la policía que 
llegue de inmediato, con los cuadrantes más cortos. 

Conciencia.  ¿Y cómo valorar al policía, convertido 
como el villano favorito, cuando el propio ciudadano 
descalifica su tarea casi en automático?

Alfredo Barba. Aplicaré más porcentaje del presu-
puesto anual al tema de seguridad, el primer año 100 millo-
nes de pesos más en tema de seguridad, para comprar ve-
hículos y generar un ingreso a los policías más adecuados, 
darle certeza en educación a los hijos de los policías, becas 
para que estudien y tengan acceso a créditos blandos para 
tener una vivienda, generarles certezas en su patrimonio y 
puedan estar ciertos que pueden estar protegiendo a la ciu-
dadanía. Hay que hacerle ver a los ciudadanos que seremos 
sus aliados, la policía no serán sus enemigos, haremos una 
policía de proximidad donde el jefe de familia, jefe de co-
lonos, con el consejo ciudadano de seguridad conozcan a 
los elementos que estarán rondando en su colonia, eso nos 
funcionó mucho.

Conciencia.  Tuviste un jefe policiaco durante tu ad-
ministración, con experiencia. ¿Será un perfil similar si 
ganas en esta ocasión?

Alfredo Barba.  Lo he expresado a los ciudadanos, nin-
gún funcionario que estuvo en mi administración repetirá, 
será gente nueva en todas las direcciones y jefaturas, obvia-
mente decirle a los policías que estén tranquilos, porque se 
escuchan muchos nombres, primero los comandantes sal-
drán de ellos mismos, gente capacitada, joven, que tenga 
puesta la camiseta. 

Hoy en día muchas personas los han señalado, etiquetan 
al policía como el culpable o el malo de la película, pero 
por unos pierden la mayoría, es como en el tema de la po-
lítica, hoy en día cargamos la losa de los grandes corruptos 
que han existido en el país de todos los partidos, los que 
andamos en las calles la gente nos recrimina, pero no todos 
somos iguales, es lo mismo en todos los casos, no todos los 
policías son malos, habrá las piedritas o los gusanitos echa-
dos a perder, pero son los menos, a esos hay que sacarlos, 
los buenos que son la mayoría hay que capacitarlos, darles 
certeza en su economía, los vamos a sacar de con ellos mis-
mos a los comandantes. 

Conciencia ¿Qué perfil tendrá tu jefe policiaco, si los 

>OFRECE RECUPERAR LA PAZ Y TRANQUILIDAD

RESCATAREMOS A TLAQUEPAQUE 
DE LA INSEGURIDAD: ALFREDO BARBA 

ciudadanos te apoyan para volver a gobernar el muni-
cipio?

Alfredo Barba.  El director de seguridad pública será 
una persona con un perfil que conozca, no será un político 
como se dio en Guadalajara y en otros lados desgraciada-
mente, será un perfil adecuado, que conozca de estrategia, 
hemos estado analizando nombres, lo pondré a escrutinio 
de la sociedad, que conozcan quien es, con sus exámenes 
de control de confianza aprobados para que sepan quién 
será el nuevo director de seguridad pública que junto con 
el presidente municipal y los policías vamos a generar a los 
ciudadanos esa certeza de seguridad, vamos a quitarle el 
miedo, dejará de ser la cabecera de todos los periódicos en 
las planas principales que es el municipio más inseguro, eso 
se acabará, me estoy comprometiendo que en los primeros 
100 días de administración tendrán resultados en materia 
de seguridad.

Conciencia.  En cuanto la importancia de la partici-
pación ciudadana, ¿cómo visualizas que se dé? El tema 
de la seguridad no es una tarea solamente del gobierno, 
sino también de los ciudadanos…

Alfredo Barba.  Sí, pero hoy en día desgraciadamente 
hemos sido parte, asumo lo que me corresponde, los parti-
dos y políticos de generar en los ciudadanos la apatía, ese 
es uno de los grandes retos, el que la ciudadanía participe, 
lo lograré con hechos, cuando empiecen a ver resultados, 
por eso doy fecha, los primeros 100 o 120 días de mi admi-
nistración, cuando vean que sí se pueden dar mejores ser-
vicios, mejor seguridad, que sí se puede vivir seguro, con 
escuelas dignas, con calles de primera, que sí se puede que 
el 42 por ciento de ciudadanos que viven en pobreza poder 
generarles condiciones en empleo, recreación, educación, 
cultura, sí se puede, lo lograré con hechos, con resultados 
para que la ciudadanía vuelva a confiar, sea participativa, 
son el eje central de mi gobierno.

Conciencia.  El tejido social está golpeado, ¿cómo 
trabajarías para reconstruirlo?

Alfredo Barba.  Con temas de prevención, capacita-
ción para padres de familia, porque hoy en día los padres 
muchas veces por tanta mala información, viendo cosas ne-
gativas, con el estrés para generar sustento para la economía 
de su casa, trabajar en la planificación familiar, caminas en 
la calle y encuentras familias de doce gentes, cómo si están 

“Mi gran enemigo es la inseguridad a la que voy a  vencer”, asegura Alfredo Barba Mariscal en entrevista.

“En los primeros 100 días tendremos resultados en materia de seguridad”, ofrece Alfredo Barba Mariscal. 

Vamos a gene-
rarle al ciuda-
dano certeza de 
seguridad, va-
mos a quitarle el 
miedo, San Pe-
dro Tlaquepaque 
dejará de ser el 
municipio cabe-
cera de todos los 
periódicos que 
destacan en sus 
primeras planas 
como el munici-
pio más insegu-
ro”.  

ALFREDO BARBA 
MARISCAL/

CANDIDATO DEL 
PRI A LA 

PRESIDENCIA 
MUNICIPAL DE 

SAN PEDRO 
TLAQUEPAQUE

inmersos en un problema guiar o encaminar al hijo porque 
muchas veces los padres nos enojamos, los maltratamos, los 
corremos y no sabemos dar seguimiento para rescatar a ese 
joven. 

Va en conjunto la capacitación, la recuperación de es-
pacios públicos, el deporte, la cultura, en mi administración 
se hizo la primer sinfónica de niños en San Pedro Tlaque-
paque que sigue operando, generarles a los jóvenes el tema 
de cultura, hay mucho potencial en el tema cultural, des-
graciadamente la administración dice que es un lujo para el 
municipio, sin entender que un joven que toma un instru-
mento jamás agarrará un arma. Es un tema integral en ese 
sentido, creo que sí se puede porque ya lo hicimos, trajimos 
arte popular, vamos a generar una escuela de oficios varios, 
por ejemplo a las madres solteras, darles un empleo tempo-
ral, pagándoles, donde estarán capacitándose, al finalizar su 
capacitación les dejaremos el apoyo pero les daremos un 
apoyo para que emprendan un negocio del oficio. 

Hay que coadyuvar como gobierno, no solamente hay 
que hacer obras, apoyarnos, se necesitan empujones para 
arrancar. Vamos a generar escuelas de 10, aunque no le co-
rresponde al municipio, pero si le apostamos a la educación 
y cultura, vamos a erradicar las familias disfuncionales, que 
se nos pierdan los jóvenes, queremos que todas las escuelas 
del municipio tengan las necesidades imperantes para que 
un niño pueda recibir educación, baños dignos, barra peri-
metral, malla sombra, área deportiva, centro de cómputo, 
aulas interactivas, seguridad escolar, alumbrado público, 
mesa bancos y pizarrones.

Conciencia.  ¿Cuántas escuelas tiene el municipio?
Alfredo Barba.  Tenemos 370 escuelas entre primarias 

y secundarias, muchas ya tienen algunas cosas, estamos 
pensando invertir alrededor de 50 mil pesos por escuela, 
hablamos de 20 millones de pesos, que se van a invertir en 
educación.

Conciencia.  ¿Por qué votar por Alfredo Barba Ma-
riscal? 

Alfredo Barba.  Es importante que los ciudadanos en 
ese minuto que tendrán, decisivo, no se está decidiendo el 
pasado sino el futuro de San Pedro Tlaquepaque, el futuro 
de sus hijos, el votar por Alfredo Barba es votar por un Tla-
quepaque seguro, próspero, de oportunidades para todos, 
porque los ciudadanos serán el eje central de mi gobierno.

“LA GENTE TIENE MIEDO”

lo pueden expresar, un Tlaquepaque inseguro, sin resulta-
dos, que ha privilegiado la agenda política en vez de privi-
legiar lo que el ciudadano requiere y necesita. Hoy en día, la 
inseguridad tiene secuestrado al municipio, los ciudadanos 
no pueden salir contentos libremente a las calles porque se 
les ve miedo. Esa es la gran diferencia, los grandes índices 
de inseguridad que se han incrementado, el que no haya 
obras, que no haya servicios.

Conciencia.  ¿Cómo enfrentas el reto de ser candida-
to cuando el PRI no pasa por su mejor momento?

Alfredo Barba.  Es un reto, un gran compromiso. Para 
mí, en el municipio de San Pedro Tlaquepaque se cocina 
aparte, aquí el priísmo está echado para adelante, está con-
fiado, sabe que vamos a ganar, que somos los priístas los 
que siempre hemos dado resultados, los priístas de Tlaque-
paque así como el priísta de Jalisco no le hemos fallado al 
estado ni al municipio. 

Aquí en San Pedro Tlaquepaque mi partido es fortaleza, 
lo que se ha hecho en el municipio, los avances han sido por 
políticos emanados de mi partido. Hoy no es la excepción, 
la gente sabe que yo sí cumplo, que sí se puede, que puedo 
resolver los problemas que les aquejan porque ya lo hice y 
en eso estamos.

Conciencia.  ¿Qué compromisos asumes con los tla-
quepaquenses?

Alfredo Barba.  Primero trabajar cerca de ellos, en mi 
agenda de gobierno nuestros ciudadanos serán el eje central 
de la agenda de gobierno. Estoy haciendo un compromiso 
con ellos, donde tendrán un Tlaquepaque próspero, de opor-
tunidades, seguro. Pero no nada más seguro en sus bienes 
y en las calles, seguro en oportunidades, en su empleo, con 
sus servicios públicos, seguro donde vamos a potencializar 

cada una de las zonas del municipio, donde los ciudadanos 
se sentirán orgullosos de vivir, trabajar y convivir en San 
Pedro Tlaquepaque.

“MI GRAN ENEMIGO ES LA INSEGURIDAD”
Conciencia.  ¿Quién es el candidato a vencer? ¿Ma-

ría Elena Limón de MC, o Alberto Maldonado de MO-
RENA? 

Alfredo Barba.  Ninguno de los dos, ninguno de los 
candidatos es mi enemigo, mi gran enemigo es la inseguri-
dad, es ganarme la confianza de los ciudadanos, mi enemigo 
al que voy a vencer es la inseguridad, los malos servicios, lo 
de cero programas sociales, el cero trabajo del medio am-
biente, cero trabajo incluyente dentro de la administración, 
cero transparencia, el mal manejo de los recursos, esos son 
mis enemigos, con eso me comprometo con los ciudadanos, 
transparencia, resultados y seguridad.

Conciencia.  ¿Cómo enfrentar el tema de la inseguri-
dad que golpea a Tlaquepaque?

Alfredo Barba.  Existía inseguridad en mi municipio 
cuando goberné, no se ha podido erradicar al cien por cien-
to y se han elevado los índices espantosamente, sí antes 
robaban una casa a la semana hoy se roban diez, si antes 
asesinaban a uno hoy asesinan a quince, si antes se robaban 
cuatro carros hoy se roban quince a la semana, creo que 
ha crecido alarmantemente los índices porque no han sido 
capaces de dar resultados.

LA DELINCUENCIA TIENE SECUESTRADO AL MUNICIPIO
Conciencia.  ¿Por qué señalas que la delincuencia 

tiene secuestrado al municipio?  
Alfredo Barba.  No es posible que en una adminis-
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Por Mario Ávila

“El arraigo que yo tengo no es de ahora, no me salió 
el cariño hace 5 años, no soy un avecindado que 
vive en algún coto nuevo; creo que me sirve haber 
nacido en Tlajomulco hace 46 años, en el Tlajo-

mulco de 40 mil habitantes, para ver cómo se dio este 
crecimiento desproporcionado y acelerado”, así se expre-
só Antonio Sánchez Flores, candidato del PRI a la presi-
dencia municipal, al referirse a las características que lo 
hacen diferente a los candidatos de Morena y del PMC.

Lamentó que actualmente en Tlajomulco el 31% de la 
población vive en condiciones de pobreza multifactorial. 
“Mi experiencia como empresario me ayuda a analizar 
números, ser muy práctico, encontrar soluciones que los 
números te aportan; pero también la experiencia de vivir 
ahí, de ver este crecimiento, el conocimiento de caminar 
tramo a tramo este municipio te da una sensibilidad para 
encontrar las soluciones. De nada nos sirve estar hablan-
do durante horas de los problemas, hay que hablar de las 
soluciones”.

“Me di cuenta -dijo-, del gran abandono que tiene el 
municipio. Yo conozco los 636.93 kilómetros cuadrados 
de Tlajomulco, no de ahora, de toda la vida. La sorpresa 
fue cuando entras al detalle de los temas, ver todas las 
carencias que hay, un abandono brutal en temas como el 
agua potable, educación, vigilancia en las escuelas, in-
fraestructura básica para llegar a las escuelas, ilumina-
ción de calles, drenaje, unidades de salud carecen literal-
mente de todo”.

“La estrategia de estos 60 días -abundó-, fue acercar-
me a todos los sectores políticos del municipio y recorrer 
hasta el 50% de las 177 escuelas que hay en el municipio 
en los tres niveles, hemos conocido de viva voz cual es 
la problemática y me refiero a las escuelas porque la edu-
cación habrá de ser la piedra angular de mi gobierno. Si 
queremos lograr una ciudadanía más consciente, mejor 
informada, más preparada, que tenga más herramientas 
para enfrentar el futuro, hay que ver en qué condiciones 
están desde sus centros de formación”.

 
“EL PRI LUCRÓ 15 AÑOS CON LA DERROTA”

El abanderado tricolor fue crítico en la reflexión con 
su propio partido: “Yo me he dado cuenta del brutal aban-
dono en el que se encuentran todas las áreas del muni-
cipio y la respuesta ha sido bastante positiva, ha habido 
bastante aceptación a nuestro proyecto, logramos cons-
truir una planilla muy sana, una planilla muy joven en 
donde el 40% de los integrantes son menores de 35 años 
y son jóvenes profesionistas.

Además tenemos aquí a la única mujer que ha sido 
alcalde en los 200 años de historia del municipio, doña 
Amparo Ureña de Villegas que gobernó a inicios de 
la década de los 80’s y es un honor que haya aceptado 
acompañarnos, dado que es una muestra de militancia al 
partido y de probada honestidad, ya que sigue viviendo 
en la misma casa en la que vivía desde aquel entonces”.

Admite Sánchez Flores que en los 60 días tuvieron 
abandonos, pero detalla que se fue la gente que solo es-
taba ocupando una silla y no se fue nadie detrás de ellos. 

“En 15 años que el PRI no ha sido gobierno, no se ha 
construido un solo centro de salud, hoy son los mismos 
18 centros de salud; prácticamente son las mismas rutas 
y unidades de transporte público; el centro abandonado 
sucio e inseguro; las delegaciones en el abandono total”.

“Y en este escenario, la autoridad estatal y federal no 
ha hecho nada porque los gobiernos de Tlajomulco han 
dicho que una y otra vez que se trata de un municipio 
ejemplar, que todo está bien, que todo funciona como re-
loj suizo y si ellos reportan que todo está bien, que no le 
duele nada al municipio, no se interviene”.

>“NACÍ EN TLAJOMULCO HACE 46 AÑOS”

“NADIE SE HA ECHADO EN CAJITITLÁN
TANTOS BUCHES DE AGUA COMO YO” 

“Creo que me sirve haber nacido en Tlajomulco hace 46 años, 
en el Tlajomulco de 40 mil habitantes”, expresa Antonio Sánchez 
Flores, candidato del PRI a la alcaldía.

ANTONIO SÁNCHEZ FLORES/ ENTREVISTA

 LA PRESIDENCIA FARAÓNICA
Antonio Sánchez se refirió a la nueva presidencia mu-

nicipal, como una obra “faraónica” que le está costando 
anualmente a los habitantes de Tlajomulco, 60 millones 
de pesos solo en calidad de renta y expuso que ese será 
un tema a revisión ya que con tantas carencias, el gasto es 
inadecuado. Habló de la posibilidad de revertir el contra-
to de APP en el que ya se han pagado 7 años abonando y 
solo quedan 23 años y sigue la deuda andando.

“De hecho -dijo-, este tema es tan turbio que el pago 
que se hace en un contrato por 30 años, no se contempla 
en el renglón de la deuda, dicen que sus finanzas son sa-
nas porque hacen sus cuentas alegres, pero la deuda ahí 
está”.

Por otro lado dijo que no se puede dilapidar el dinero 
del pueblo de manera inadecuada y denunció que en solo 
10 meses se gastaron 29.2 millones de pesos en renta de 
pipas de agua, a nueve personas y empresas, 4 personas 
físicas y 5 empresas morales, en todos los casos sin lici-
tación, por adjudicación directa y compras fraccionadas, 
de acuerdo a sus propios datos revelados en el portal de 
transparencia.

“Esto nos dice que somos el municipio del país que 
más pipas de agua renta, en lugar de resolver el proble-
ma de fondo con ese mismo dinero, haciendo estudios, 
contratado técnico, perforando pozos y construyendo la 
infraestructura necesaria para dotar de agua a tantas colo-
nias que carecen de este vital líquido”, expuso.

PROPUESTAS PARA ATENDER AGUA, AIRE Y BOSQUES
Para el abanderado del PRI, Tlajomulco es el gran 

protagonista del medio ambiente en la ZMG porque de 
entrada es un gran pulmón del área, “y aunque todo mun-
do menciona a La Primavera, es necesario mencionar que 
La Primavera solo es el 20% del área boscosa de Tla-
jomulco, tenemos la Sierra del Madroño, el majestuoso 
Cerro Viejo y hay que tomar ya las medidas urgentes y 
adecuadas para realizar la reforestación más grande en 
la historia de Tlajomulco y además de más oxigenación 
mejorando la calidad del aire en la zona, esto nos traerá 
según lo dicen los expertos, dos beneficios inmediatos la 
recarga de mantos freáticos y se evitará la erosión.

Dijo Sánchez Flores que actualmente Cajititlán es 
una laguna que según la Cofepris genera desde el 2016 
un pescado que no es apto para consumo humano. “Y 
ahí lo que se hará es tomar las medidas correspondientes: 
1.- Que ya no le entre agua sucia, que las tres plantas 
de tratamiento que hoy no tratan ni el 40% del agua y 
le cuestan al municipio la nómina y la operación y 2.- 
Hacer las obras de infraestructura en el canal de desfo-
gue, reparando las compuertas hasta dejarla funcionales 
y operando.

LA VIVIENDA ABANDONADA
Expuso Antonio Sánchez que en el municipio hay 

más de 15 mil viviendas abandonadas y explica: “Lo que 
sucede es que la gente que ha gobernado en los últimos 
nueve años en el municipio, se dedicó a sembrar casas de 
manera desequilibradas, sin clínicas de salud, sin escue-
las, sin nuevas rutas de transporte; lo que hay que hacer 
de entrada es regular la vivienda que ya existe, dotar de 
servicios a las viviendas que ya existen para mejorar la 
calidad de vida de las personas que ya están ahí, que ya 
se acostumbró al entorno, que ya echó raíces, pero que 
siguen teniendo la esperanza de que ahora que vamos a 
llegar, mejoren las condiciones en las cuales actualmente 
viven, especialmente en la zona Valles”.

 
LA SEGURIDAD ES PRIORIDAD

“Ese tema es el ficha uno de las demandas que nos 
hacen en la calle”, admitió el candidato del PRI, Antonio 
Sánchez, quien lamenta de entrada que los elementos de 
la policía de Tlajomulco no tienen ni siquiera seguro de 
vida y por eso andan desmotivados.

Detalló que hace dos años que no les dan uniformes 
de trabajo, “por ello primero los motivaremos apostando 
a que preferentemente los policías vivan en Tlajomulco, 
que se arraiguen, se encariñen, hay que apostarle al po-
licía que sabes donde vive, que sabes de qué familia es”.

Y sentenció: “La coordinación con las instancias es-
tatal y federal será muy importante, lo mismo que el ar-
mado de las carpetas de investigación para que se aplique 
todo el peso de la ley. Es muy fácil decirlo, pero nosotros 
vamos a tener abogados con rangos de policía primero, o 
policía segundo, para que estén en cada patrulla.

“En 15 años que el PRI no ha sido gobier-
no, no se ha construido un solo centro de 
salud, hoy son los mismos 18 centros de 
salud; prácticamente son las mismas rutas 
y unidades de transporte público; el centro 
abandonado sucio e inseguro; las delega-
ciones en el abandono total”.

Por Mario Ávila

Su especialidad es el tema del campo, los recursos na-
turales, el medio amiente y el desarrollo urbano, por 
ello el candidato de MC a la alcaldía de Tlajomulco 
de Zúñiga, Salvador Zamora Zamora se ha echado 

a cuestas el objetivo de ganar la elección del orgullo, la que 
en el movimiento naranja no se pueden dar el lujo de perder, 
la que marcaría una cuarta administración consecutiva en la 
cuna del afarismo; pero una vez consumado esto el 1 de julio, 
en su primer año de gobierno, promete resolver de fondo el 
problema de abasto de agua de calidad para el municipio.

Y la mejor muestra de que este sería el principal tema 
atender, desde el primer día de la campaña de Salvador Za-
mora, recibió la visita del candidato a gobernador, Enrique 
Alfaro, quien se comprometió explorar la posibilidad de in-
gresar a Tlajomulco a un nuevo sistema intermunicipal de 
gestión integral de agua (Siapa), que les permita resolver 
de fondo el problema del agua que heredaron de anteriores 
administraciones y que han venido resolviendo de manera 
paulatina.

Así explica el diputado federal con licencia y ex dipu-
tado local, Zamora Zamora: “ya dimos los primeros pasos 
para la solución del problema de abasto, por ejemplo en estos 
momentos está en proceso de construcción una planta pota-
bilizadora en Zapote del Valle que va a resolver el problema 
de prácticamente 70 mil habitantes que viven en el corredor 
de Chapala”.

“En una obra posterior con una línea de conducción, se 
llevará agua hasta prácticamente La Alameda y va a distribuir 
agua por todo este corredor. Vamos a resolver el problema en 
una primea etapa en un convenio que se hizo con el Siapa y 
en una segunda etapa nosotros planteamos habilitar una nue-
va planta potabilizadora en la zona de Toluquilla para que 
podamos resolver el problema de 350 mil habitantes que aún 
padecen el dilema de abasto y calidad de agua. Esta obra im-
plica también una línea de conducción y un macro tanque a 
la altura de San Sebastián el Grande, por las faldas del Cerro 
del Patomo, que nos va a permitir distribuir agua por toda la 
Zona Valles y en algunas partes del corredor López Mateos y 
que resolverá el problema de abastecimiento de agua de casi 
350 mil habitantes, evidentemente se trata de una proyección 
de obra para que a un año de iniciada la administración se 
resuelva de fondo el tema del agua en Tlajomulco”.

Pero además de atender el problema del vital líquido, Sal-
vador Zamora tuvo la oportunidad en 60 días de campaña, 
de hacer otro tipo de ofrecimientos a los electores: “Quere-
mos mantener a Tlajomulco como como el mejor gobierno 
abierto del país, con las mejores prácticas de participación 
ciudadana, para nosotros es muy importante seguir siendo un 
referente en materia de participación ciudadana, es uno de los 
ocho ejes en nuestra plataforma de gobierno y es transversal, 
toca nuestros ocho ejes de gobierno”.

“Planteamos hacer de Tlajomulco una ciudad modelo, 
una ciudad compacta, cercana, conectada, equitativa que le 
permita a los ciudadanos vivir mejor. Queremos ser una ciu-
dad segura y para ello necesitamos con los tres órdenes de go-
bierno hacer una agenda de trabajo para transformar la vida 
de la gente de Tlajomulco y que se sienta segura”.

“Buscamos hacer de Tlajomulco el motor del desarrollo 
económico de la ciudad, buscar que la gente de Tlajomulco 
tenga condiciones para trabajar cerca de donde vive, que ten-
ga sus escuelas, que tenga toda la infraestructura necesaria 
para hacer de su entorno más cercano y más feliz”, expuso.

MANTENER EL FRENO A LAS CONSTRUCCIONES 
IRREGULARES

Un ofrecimiento importante que hizo el candidato naranja 
a la alcaldía de Tlajomulco, fue mantener el freno a las cons-
trucciones irregulares, de las que dijo: “Eso sucedió entre el 
año 2000 y el 2010, cuando nosotros llegamos a ser gobierno, 
Tlajomulco era considerado el patio trasero de la ciudad y se 
caracterizaba por el desorden urbano, el desorden administra-
tivo, por los escándalos de corrupción y lo que hizo en primer 

>GANAR LA ELECCIÓN DEL ORGULLO, EL RETO 

EL COMPROMISO DE SALVADOR ZAMORA
RESOLVER A FONDO ABASTECIMIENTO 
DE AGUA DE CALIDAD A TLAJOMIULCO

Salvador Zamora, habla de los principales compromisos que asume en su calidad de candidato del Partido Movimiento Ciudadano a la 
presidencia municipal de Tlajomulco. 

EL CANDIDATO A ALCALDE DE MOVIMIENTO CIUDADANO 

lugar fue poner orden en el tema financiero y administrativo”.
“Por supuesto -dijo-, también pusimos especial atención 

en el desarrollo urbano, a mí me tocó ser director de Medio 
Ambiente en aquel entonces y logramos implementar el pri-
mer programa de ordenamiento ecológico que es en Tlajo-
mulco una herramienta jurídica, un instrumento jurídico que 
nos permite planear mejor nuestra ciudad y a partir de enton-
ces le pusimos orden al desarrollo urbano, evidentemente pri-
vilegiando el medio ambiente, se hizo una desaceleración de 
la construcción de vivienda, logramos convertir al municipio 
en un gran motor económico”.

“Cuando llegamos a ser gobierno -detalló-, el 80% de la 
inversión privada que llegaba a Tlajomulco, era para cons-
trucción de vivienda y solo el 20% para inversión productiva; 
hoy revertimos esa situación, solamente el 1% es para cons-
trucción de vivienda y el 99% de la inversión es productiva”.

METER FRENO A LA INSEGURIDAD, ES VITAL
El ingeniero agrónomo zootecnista de profesión y políti-

co de convicción, habló del delicado tema de la seguridad y 
la estrategia a la que habría de recurrir para revertir o mitigar 
los efectos.

Primero -expuso-, necesitamos replantear el tema de la 
seguridad no solamente en Tlajomulco, sino en el Estado y en 
la Federación, habrá que coordinarse con los tres órdenes de 
gobierno porque el tema de la  inseguridad, no es un proble-
ma exclusivo de Tlajomulco, son es un tema que hoy siente 
toda la ZMG, nuestro Estado y por supuesto el país”. 

“Se necesita una perfecta coordinación, pero sobre todo 
se debe replantear la estrategia en materia de seguridad; en 
el Estado nosotros planteamos un proceso de refundación, 
sobre todo de las instituciones que tienen que ver con la 
impartición de justicia, hoy tenemos niveles de impunidad 
grandísimos y para nosotros es muy importante transformar 
las instituciones porque los ciudadanos hoy no creen en sus 
instituciones y ni siquiera se atreven a denunciar los delitos, 
la verdad es que hay un gran desaliento de los ciudadanos 
porque los delitos se cometen de manera impune porque 9 
de cada 10 delincuentes no son castigados y están en la calle 
sin miedo”.

“Nosotros lo que tenemos que hacer -abundó-, es trabajar 
mucho, hemos planteado reforzar nuestra policía, doblar la 
corporación, hoy tenemos solamente 700 elementos aproxi-
madamente y planteamos ir cuando menos a mil 200 o hasta 
mil 400 elementos”. 

“Necesitamos también que los policías se profesionalicen 
y en un convenio con la Universidad Tecnológica de la ZMG 
que por cierto está en Tlajomulco, nosotros pensamos llevar-
los a la Universidad que estudien 200 elementos cada año, 
que ingresen a la carrera de Seguridad Pública y Protección 
Civil y en algunos casos la de Derecho y con eso profesiona-
lizar nuestra policía”. 

“Hoy tenemos un sistema penal acusatorio que necesita 
de policías perfectamente preparados, pero sobre todo tam-
bién que los policías se puedan ganar la confianza de los 
ciudadanos, que regrese esa comunicación que en algún mo-
mento se tuvo y que la gente se sienta más confiada con su 
policía.

Y sobre las nuevas inversiones que se harían en la mate-
ria, detalló: “Nosotros planteamos seguir utilizando la tecno-
logía, duplicar el número de centros de monitoreo inteligente 
que tenemos, hoy solamente tenemos 144 y queremos ir a 
288; duplicar el número de cámaras de video vigilancia que 
tenemos en el municipio, hoy solo contamos con 564 y que-
remos ir al menos a mil 064 cámaras de video vigilancia”.

En el cómo, Salvador Zamora explicó que se tiene con-
templado realizar un programa de mejora regulatoria, me-
diante el que se podrán dar un ahorro de 250 millones de 
pesos cada año y esto se estaría utilizando en implementar 
nuevas medidas en materia de seguridad.

Queremos mantener a Tlajomulco 
como el mejor gobierno abierto del 
país, con las mejores prácticas de 
participación ciudadana, para no-
sotros es muy importante seguir 
siendo un referente en materia de 
participación ciudadana”.

SALVADOR ZAMORA/
CANDIDATO A PRESIDENTE 

MUNICIPAL DE TLAJOMULCO/
PARTIDO MOVIMIENTO CIUDADANO
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Por Mario Ávila

Meter el freno de mano al crecimiento desor-
denado de Tlajomulco, secundando la polí-
tica del alcalde con licencia Alberto Uribe 
que en dos años y medio de gobierno solo 

autorizó 3 mil 267 casas, es la oferta que lanza el candida-
to de Morena a la alcaldía, Miguel Ángel León Corrales.

Explicó que en este municipio que ya fue gobernado 
por el PRI, el PAN y el PMC, “yo lo que estoy plantean-
do es que del 2000 al 2015 el municipio creció de una 
manera brutal, desordenada, pasamos de 23 a más de 300 
fraccionamientos y en esos más de 300 se construyeron 
miles y miles de casas, la mayoría de ellas ‘casas huevito’ 
sobre terrenos de 45 metros”.

Estos fraccionamientos -dijo-, se construyeron en lu-
gares donde no se debió haber permitido, en zonas agrí-
colas que aparte de servir para producir maíz, servía para 
que el agua se infiltrara a los mantos freáticos, se constru-
yó también sobre cuerpos de agua, sobre vías en las que 
corre el agua, canales, arroyos y eso es terrible porque 
lo que sucedió fue que los mantos freáticos empezaron a 
bajar, a abatirse.

El crecimiento fue tan acelerado -abundó-, que la ca-
pacidad de los gobiernos se veía rebasada, lo cierto es 
que los gobiernos del PRI, de Ernesto Díaz y Guillermo 
Sánchez metieron juntos cerca de 70 mil casas, luego vi-
nieron dos gobiernos del PAN, el de Zermeño y Tatengo 
y entre los dos meten casi 100 mil casas en seis años y 
cuando se suponía que venía el cambio, que llegaba MC y 
que eso sería un parteaguas y que ellos iban aponerle fre-
no a ese desorden, continuaron y Enrique Alfaro aprobó 
50 mil casas en su trienio, Ismael del Toro aprobó 34 mil, 
es decir entre los dos marcaron en su haber 84 mil vivien-
das y prácticamente PRI, PAN y MC han hecho lo mismo 
cada uno en dos trienios, hasta que llega Alberto Uribe 
y se le pone un alto al crecimiento de la construcción de 
vivienda y el dato hasta el día de hoy es que con Uribe se 
han aprobado sólo 3 mil 267 casas y en su gran mayoría 
de categoría H-3, no las casitas H-4.

Insistió en que su primera propuesta consiste en con-
tinuar con este freno de mano a la construcción de casas, 
“porque hay que decirlo, hubo una alianza de las empre-
sas inmobiliarias con los presidentes municipales para 
pasarse por el arco del triunfo las leyes ambientales, las 
leyes del desarrollo urbano y las leyes constructivas”.

“He ido a esos fraccionamientos y la gente está des-
esperada, ellos creyeron que iban a armar una vida digna 
en esos departamentos y su vida es un infierno, lo mismo 
en Silos, Lomas del Mirador, Chula Vista, Real del Valle, 
Lomas de San Agustín. Faltan escuelas, centros de salud, 
el transporte es un desastre las calles están llenas de po-
zos, la inseguridad está por todos lados y la falta de agua 
es un asunto cada vez más recurrente, en zona valle hay 
muchos fraccionamientos que abastecerlos por medio de 
pipas, porque sufren tandeos porque el agua les llega 45 
minutos cada 24 horas.

EL GRAVE PROBLEMA DE LAS CASAS ABANDONADAS
Comentó que uno de los problemas graves, es que hay 

entre 70 y 80 mil casas solas. “Esas casas son por sí mis-
mas basureros o cuevas de ladrones, sirven para llevar a 
cabo violaciones o secuestros, incluso algunas casas que-
daron solas porque no las terminaron de construir y hoy 
son como ciudades perdidas; en Silos hay complejos en-
teros de casas que nunca terminaron y que hoy son cuevas 
de Alibabá, en Chulavista y Lomas del Mirador hay una 
ciudad perdida con casi 2 mil departamentos H-4 de 45 
metros y ahorita ahí el crimen organizado es el que tiene 
el control total de esa ciudad perdida”.

“Ahí se tiene que aplicar una política de fondo, muy 
radical, muy seria, para llenar las casas solas, de entrada 

>IRRESPONSABLES GOBIERNOS DEL PRI-PAN-MC  

MIGUEL LEÓN CORRALES
OFRECE MORENA FRENAR EL
CRECIMIENTO DESORDENADO

Miguel León Corrales, candidato de Morena a la presidencia 
municipal de Tlajomulco.

“NO MÁS CASAS HUEVITO EN TLAJOMULCO”

para que las empresas que dejaron las casas a medio cons-
truir, las terminen, pero que las casas solas que hay en 
todos los fraccionamientos, yo pienso armar una mesa de 
trabajo entre el Fovissste, el gobierno federal, el gobierno 
del estado y el municipal, para amarrar una estrategia y 
llenar estas casas.

“Ha habido hasta ahora un mecanismo que no es el 
correcto, hay como una especie de simulación entre el 
ISSSTE y el municipio para rematar esas casas abando-

nadas, en el cual las vuelven a comprar las mismas em-
presas que las construyeron, las vuelven a vender y de 
nuevo terminan siendo abandonadas. Ante ello tenemos 
que ir a un mecanismo por ejemplo, si alguien vive en una 
casita y la de al lado es una casa sola, debe tener prioridad 
para comprarla a fin de que crezca su hábitat y disminu-
yan los riegos de seguridad.

MEDIO AMBIENTE, SU FORTALEZA
El desarrollo sustentable ha sido una de las fortalezas 

del candidato de Morena y así se vio desde hace 20 años 
cuando en el Congreso del Estado impulsó la contrata-
ción de un crédito japonés para sanear y garantizar las 
aguas para la ZMG; mientras que en la presente adminis-
tración ha plantado 250 mil árboles, llevó a cabo el orde-
namiento del Plan Ecológico Municipal, construyó cuatro 
vasos reguladores para evitar inundaciones y atendió los 
tres grandes mantos freáticos del municipio, Cajititlán, 
Toluquilla y Santa Cruz de las Flores, ya que cada uno 
está ligado a un bosque, al Cerro Viejo, a La Primavera y 
al Cerro de Totoltepec, respectivamente.

TRIPLICAR EL NÚMERO DE POLICÍAS
Entre las causas que generan la inseguridad, León Co-

rrales enlistó al crecimiento de los fraccionamientos, las 
casas solas y el descuido de gasoductos y a la vez explicó 
que el municipio se ha quedado chico en cuanto al núme-
ro de policías, ya que mientras la ONU plantea que tienes 
que tener 3 policías por cada mil habitantes, en Tlajomul-
co apenas se tiene un policía por cada mil habitantes.

Por ello su planteamiento inicial será doblar el núme-
ro de policías y en el transcurso del trienio se irá haciendo 
un esfuerzo para llegar a 3, es decir a mil 950 elemen-
tos con los que se atenderá de manera cercana a la gente 
instalando módulos de seguridad, por ejemplo sobre la 
avenida López Mateos se instalaría uno en Palomar, en 
Bosques de Santa Anita y otro en Santa Cruz de las Flores 
y con ello puedes dar una respuesta rápida a los sucesos 
graves.

Crearía también un grupo de élite para la respuesta 
inmediata y nombraría comisiones de seguridad en cada 
escuela, desde preescolar hasta universidad, en donde un 
grupo de policías y padres de familia, trabajen de manera 
cotidiana para garantizar que los niños y jóvenes vayan 
con seguridad a las escuelas. Pero en el fondo de todo 
esto estará la estrategia de atacar la pobreza y entrarle al 
tema de la educación, porque al final de cuentas por más 
policías y cámaras que tengas, mientras haya esta pobreza 
extrema en varias zonas de Tlajomulco y los chavos sigan 
siendo rechazados de las escuelas, la inseguridad seguirá.

LA ESTRATEGIA DE CAMPAÑA
“Nosotros dividimos Tlajomulco en 10 regiones y en 

cada región fuimos armando una estructura y luego ya 
en la campaña hemos estado visitando región por región, 
luego de que cada una de ellas las subdividimos en 42 
zonas en las que hemos hecho acto de presencia”, dijo 
Miguel Ángel León Corrales.

Y abundó: “La estrategia ha consistido en caminar 
las calles, tocar puertas, saludar a la gente, explicar las 
propuestas; por las tardes hemos celebrado uno o dos 
eventos masivos y al mismo tiempo hemos utilizado la 
tecnología, armamos una fan page en Facebook para a 
través de ella dar conocer nuestras propuestas, anunciar 
la agenda y atender dudas personales”.

“Pero no desatendimos a los medios tradicionales, yo 
sigo creyendo en los medios escritos y los de aire, no creo 
que la elección la decidan las redes, yo creo que son las 
redes, pero también los medios, pero sobre todo la calle, 
el contacto personal con los habitantes del municipio”, 
apuntó el militante siempre en los partidos de la izquier-
da, Miguel Ángel León Corrales.

En un sexenio el PRI autorizó la 
construcción de 70 mil casas, el 
PAN 100 mil y MC 84 mil viviendas 
huevito “y con ello gobernantes y 
constructores se hincharon los bol-
sillos de dinero”.

MIGUEL LEÓN CORRALES/
CANDIDATO DE MORENA A 

PRESIDENTE 
MUNICIPAL DE TLAJOMULCO

¡Última oportunidad! A escasos días del 1 de julio, fecha en la que tenemos los 
ciudadanos una obligación cívica y una responsabilidad social, misma que resulta 
de un derecho de participación democrática y de una forma de gobierno de la que 
somos artífices, se conozca o no de política ni gobierno, al respecto tuvimos apro-

ximadamente seis meses para tomar una decisión, evaluar con conciencia en manos 
de quiénes vamos a dejar la administración pública, el actuar legislativo y en general 
el rumbo de nuestras entidades y del país, nos resta una última jornada de veda para la 
reflexión de tan importante oportunidad de contribuir y decidir ejerciendo el voto libre.

En este proceso electoral atípico por un sinfín de condiciones y detonantes circuns-
tanciales, tanto en el país como el estado de Jalisco, los que podremos referir algunos 
de los más razonados, criticados y analizados, como lo son las coaliciones partidistas 
sui generis, la figura de los independientes marcando un peso ciudadano interesante, el 
abandono de perfiles políticos para emigrar de partido, el hartazgo y la indiferencia con 
la que la sociedad se expresa de las campañas, la escasa credibilidad de la sociedad a 
los discursos y los debates, la pér-
dida de interés en las encuestas y 
los spot comerciales, la ausencia de 
propuestas con base en las realida-
des sociales, la caída de las figuras 
políticas con poder, son parte de 
los varios factores que dará cierto 
rumbo al resultado de este proceso 
electoral 2018.

En Jalisco tuvimos campañas 
de nueve partidos políticos, can-
didatos independientes y dos coa-
liciones “Por Jalisco Al Frente”, 
“Juntos Haremos Historia”, para 
los cargos de Gobernador, Muníci-
pes, Diputados (Federales y Estata-
les) y Senadores, más la campaña 
presidencial, de este histórico pro-
ceso se desprende una compleja 
manera de diversificar campañas, 
candidatos y proselitismo electo-
ral, con alto grado de caos, desin-
formación y desorganización sobre 
todo de las coaliciones, por lo que 
el electorado además de la visible 
inconformidad y desdeño que se le 
tiene a la política y a las elecciones, 
tendrá un día de votación confuso 
y complejo cuando se enfrente a la 
boleta electoral.

No obstante de que nos enfrentaremos a un proceso electoral complicado, la falta de 
interés que el ciudadano manejó durante estos seis meses, con respecto a la calidad de 
las propuestas y de las campañas, provocará un resultado impredecible producto del cú-
mulo de factores que este periodo electoral llevo como parte de un sistema democrático 
complicado y marcado por el hartazgo social, la simulación política y la desinformación 
generalizada, somos un país sin pretensiones de subirle a nuestro nivel de participación 
electoral y vida democrática.

En este sentido, el pensamiento político y social en México lleva una transforma-
ción importante, sensible y visible, donde la credibilidad del quehacer político está to-
cando fondo junto a la necesidad de cambio, la confianza en las instituciones públicas 
y la certeza de gobernabilidad son los constantes referentes de la sociedad, para exigir 
que los poseedores de las candidaturas y sus partidos, entiendan los requerimientos de 
la sociedad, sin embargo el mensaje es claro y la política es estricta en México y se trata 
de poder no de servicio, por lo tanto no habrá alcance, si los actores políticos que pro-
tagonizaron este momento electoral, hicieron campaña de simulación y promesas ab-
surdas o solo razonaron que para ganar habría que mostrarse mejor persona y ejemplar 
ciudadano como parte de una actuación política, esto será lo mismo, la gente que llega 
al poder para llenarse los bolsillos y generar riqueza a los sectores que les respaldaron 
en elección.

Por lo anterior y con el tiempo encima, la sociedad jalisciense deberá analizar de-
tenidamente sobre los requerimientos gubernamentales de Jalisco, ¿un cambio?, ¿otra 
oportunidad?, ¿continuidad gubernamental? 

Con la seriedad suficiente y la mente fría que nos caracteriza cuando se trata so-
bre decidir el gobierno que merecemos, quizás no tenemos necesidad de arriesgar el 
desarrollo del Estado en materia de políticas públicas y gobernabilidad, el punto de la 
seguridad pública debe ser una exigencia permanente sin lugar a dudas, pero deténgase 
a pensar sin pasión ni interés personal, ¿qué necesita realmente Jalisco y México? 

Al final lo que decida nos definirá a todos.

“El pueblo no es tonto. Tonto es el que piensa que el pueblo es tonto. AMLO

AMLO es la mafia del poder.
¿Qué es, quiénes son sus miembros y que buscan los “mafiosos” de la mafia del poder?.
Respuestas que solo pueden ser contestadas por un socio distinguido....
El líder de la mafia: López Obrador.
Durante décadas AMLO no puede leerse ni entenderse sin la marca y vinculo a la mafia 

del poder. Tal es el caso, que durante sus últimos 30 años, desde la creación del PRD, ha sido 
marca, slogan e identidad. 

En su libro “La mafia que se adueñó de México... y del 2012”, cita a algunos miem-
bros distinguidos: Carlos Slim, Ricardo Salinas Pliego, Emilio Azcárraga, Enrique Peña 
Nieto, Manlio Fabio Beltrones y Elba Esther Gordillo, y tecnócratas como Francisco Gil, 
Guillermo Ortiz y Pedro Aspe”.

Gabinete AMLO:
Miguel Torruco Marqués, padre de María Elena Torruco, esposa de Carlos Slim Domit.
Marcos Fastlicht Sackler, suegro 

del presidente de Televisa, Emilio Az-
cárraga Jean.

Esteban Moctezuma. Presidente 
de Fundación Azteca, de Ricardo Sali-
nas Pliego, Presidente Tv Azteca.

Alfonso Romo, yerno de Alejandro 
Garza Lagüera, casado con la nieta del 
magnate Eugenio Garza Sada. Y dicho 
por el mismo “converso de la mafia del 
poder”.

Susana Harp, sobrina del magnate 
Alfredo Harp Helú, miembro de la lista 
Forbes como ricos del mundo. Bana-
mex hoy Citigroup.

Héctor Vasconcelos, hijo de José 
Vasconcelos, secretario de Educación 
Pública con Álvaro Obregón.

Jiménez Espriú, cuñado de Pas-
cual Gutiérrez Saldívar, cabeza de 
Grupo Idesa, implicada en el escándalo de corrupción de la empresa Odebrecht. Su esposa, 
hija de Pascual Gutiérrez Roldán, director de Pemex en el sexenio de Adolfo López Mateos.

Alfonso Durazo, ex secretario particular de Luis Donaldo Colosio y de Vicente Fox. 
Gertz Manero, quién formara parte del equipo de Vicente Fox. 
René Fujiwara y Fernando González Sánchez, nieto y yerno, respectivamente, de la ex 

líder sindical, Elba Esther Gordillo. 
Además de mencionar a personajes como Barlett, Ebrard, Layda Sansores, Napito, 

Ricardo Monreal, Martí Batres, Pablo Gómez, los Duarte, Arturo Nuñez, Muñoz Ledo 
que representan dignamente el PRI y gran parte del Salinismo. La propia Yeidckol, y la 
ultra defensa a los intereses de Manlio. Osorio representado con el PES y muchos de sus 
integrantes. Y sin duda, no puede quedar fuera de estas menciones, los fuertes rumores del 
Pacto con Peña Nieto. 

A esto le sumamos dos cercanos a Fox y Calderón, como es el caso de los ex Presidentes 
Nacionales del PAN, Manuel Espino y Germán Martínez.

Mencionando a los embajadores de la PAZ como Noroña y Ackerman.
Sería aventurado, pero no descartado, el incluir en su lista a personajes como “El Yo 

Mero”, y los representantes legales y voceros que hace unos meses pedían representar car-
gos con la Bandera de Acción Nacional. 

Nadie podría dudar, con esta lista y muchos sin mencionar, que AMLO es líder y gran 
promotor de que viva en la política, los negocios, la vida social y en México....la mafia del 
poder. 

ENCUESTADOCRACIA. 
Ninguna encuesta al día de hoy, puede decir con certeza que hay una elección ganada. 

Sigo pensando que esa idea de algunos columnistas y medios de comunicación, “obedece(n)” 
a otro tipo de intereses. Entre ellos el de generar una pobre participación electoral, argumen-
tando violencia, apatía, castigo al mal gobierno, pero sobre todo tratando de garantizar que 
muchos crean que 65 es menos de 35…

Encuestas, con datos que reflejan entre el 30 y 45 por ciento de rechazo y un indeciso 
entre el 20 y 28 por ciento. Cuando existe una diferencia entre el primero de 8 a 10 puntos 
y entre el segundo y tercero de 10 a 16 puntos. Sin duda, una importante participación elec-
toral y el llamado Voto Útil, pondrán al nuevo Presidente de México. Así que si de verdad 
queremos gritar ¡Viva México!, no dejemos que sólo sea cuando en el Mundial nuestros 
mexicanos meten goles…metamos nosotros talento, honor, responsabilidad, pasión, orgu-
llo y valor para VOTAR este 1 de Julio.

MÉXICO UNIDO.
El día de hoy, el 1 de julio y del 2 de julio en adelante, los mexicanos como dice el “Chi-

charito” debemos imaginar cosas grandes en este País, pero nunca bajo la premisa de estar 
fuera de la UNIDAD. “México Unido y Querido”

TIEMPO PARA 
DECIDIR

PARA NO SER 
TERCERO…

OPINIÓN
Mónica 
Ortiz

Carlos 
Salinas 
Osornio

Por | Por |

OPINIÓNLUCHAS SOCIALES

EL PENSAMIENTO POLÍTICO 
Y SOCIAL EN MÉXICO LLEVA 

UNA TRANSFORMACIÓN 
IMPORTANTE, SENSIBLE 

Y VISIBLE, DONDE LA 
CREDIBILIDAD DEL 

QUEHACER POLÍTICO ESTÁ 
TOCANDO FONDO JUNTO 

A LA NECESIDAD DE 
CAMBIO, LA CONFIANZA 
EN LAS INSTITUCIONES 

PÚBLICAS Y LA CERTEZA DE 
GOBERNABILIDAD. 

NINGUNA ENCUESTA AL 
DÍA DE HOY, PUEDE DECIR 

CON CERTEZA QUE HAY UNA 
ELECCIÓN GANADA. SIGO 

PENSANDO QUE ESA IDEA DE 
ALGUNOS COLUMNISTAS Y 

MEDIOS DE COMUNICACIÓN, 
“OBEDECE(N)” A OTRO TIPO 

DE INTERESES.
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Por Mario Ávila

Ante una Plaza Tapatía abarrotada hasta el tope, 
desde el Instituto Cabañas hasta el Teatro De-
gollado, Enrique Alfaro Ramírez, por segunda 
ocasión candidato a gobernador por el Partido 

Movimiento Ciudadano, se dijo dispuesto a gobernar al-
ternando con Andrés Manuel López Obrador como presi-
dente de la República.

En lo que fue su acto de cierre de campaña, al que 
acudieron los candidatos a las presidencias municipales, 
a las diputaciones locales y federales y al Senado de la 
República, así como miles de simpatizantes provenien-
tes de todos los rincones de Jalisco, Alfaro Ramírez, hizo 
una reflexión sobre las tendencias del voto en la elección 
presidencial.

Dijo que el coraje y frustración más que justificada de 
nuestro pueblo, “está a punto de traer de regreso una idea 
de país que creíamos superada, el autoritarismo extremo 
está a la vuelta de la esquina y pareciera que ya no hay 
nada por hacer; yo me niego a aceptar una realidad así 
con la cabeza agachada, los invito a luchar hasta el últi-
mo segundo de esta elección para defender a México con 
la fuerza de nuestro voto, para no entregar sin luchar la 
presidencia de la República”.

“Y si la voluntad popular -expuso-, decide que así sea, 
entonces los invito a seguir luchando, a no permitir que 
alguien venga a darnos órdenes a Jalisco, que nadie se 
atreva a vulnerar nuestra soberanía, que nadie piense que 
va a someter a nuestro pueblo. Esa visión de país que no 
permite pensar distinto, amenaza con arrebatarnos lo más 
preciado que tenemos, nuestra libertad”.

“Desde aquí, desde esta plaza -sentenció-, le decimos 
con claridad a los que se autoproclaman salvadores de la 
patria, que no nos van a doblar, que Jalisco ha sido y será 
una voz libertaria que retumbará siempre por todo Méxi-
co dejando claro que no permitiremos el establecimien-
to de una dictadura o de un presidencialismo totalitario. 
Aquí estamos listos para defender a nuestra patria”.

En el acto en el que sobresalieron las banderas del 
Movimiento Naranja, pero en el que también se hicieron 
presentes las banderas del PRD, del PES y hasta las ban-
deras arcoíris de la comunidad LGBTT, Enrique Alfaro 
se refirió también en el discurso central, a sus adversarios 
del PRI, Miguel Castro Reynoso y de Morena, Carlos Lo-
melí Bolaños.

“En esta elección -dijo-, hemos visto una vez más las 
marcadas diferencias que hay entre nuestro movimien-
to y los demás partidos. Ante las bajezas y mentiras de 
nuestros adversarios, respondimos con propuestas y con 
trabajo”.

Y abundó: “Ante quienes pensaron que hablar chi-
queado iba a borrar su historia como parte de un régimen 
de corrupción e impunidad y ante los inmorales que pen-
saron que derrochando millones iban a comprar concien-
cias y a hacerse de un prestigio que nunca han tenido, 
nosotros pusimos en la mesa nuestra trayectoria pública, 
nuestra honestidad y nuestros logros como gobierno para 
dejar claro que no todos los políticos somos iguales”.

“Sin derrochar dinero en publicidad, recorriendo Ja-
lisco con un banquito y un micrófono, pudimos reafirmar 
la confianza de la gente, por eso hoy no solo vamos con 
una gran ventaja en todas las encuestas, sino que estamos 
listos para defender el voto y para lograr una victoria his-
tórica el primero de julio”, sentenció el alcalde de Guada-
lajara con licencia.

LAS PROMESAS Y LOS COMPROMISOS
Algunas de las primeras palabras de su discurso, las 

destinó Enrique Alfaro a sus compañeros asesinados 
cuando admitió: “Sentí un dolor profundo cuando de ma-
nera cobarde le arrebataron la vida a compañeros de lucha 

>DISPUESTO A GOBERNAR SIN SUMISIÓN ANTE AMLO COMO PRESIDENTE

MENSAJE DE ALFARO A LÓPEZ OBRADOR
“NO PERMITIREMOS NI DICTADURA 
NI PRESIDENCIALISMO AUTORITARIO”

“Cada compromiso que hice con los jaliscienses -apuntó-, habré de cumplirlo en los siguientes seis años de mi vida”, precisó Enrique 
Alfaro.

El cierre de campaña de Enrique Alfaro se convirtió en la fiesta naranja. Demostración magna de capacidad de convocatoria. 

LA FIESTA NARANJA/CIERRE DE CAMPAÑA

como Chava Magaña en La Huerta, Saúl Galindo en To-
matlán, Kali (Juan Carlos Andrade) en Jilotlán, a ellos y 
en su memoria les dedicamos esta elección”.

Y planteó: “Visité todos los rincones del Estado, vi 
de cerca la realidad en la que viven miles de jaliscienses, 
puede platicar sobre sus problemas, sus necesidades, sus 
sueños; durante estos recorridos entendí mejor el tama-
ño de la responsabilidad que habremos de asumir el 6 de 

diciembre y también pude entender mejor el tamaño de 
la irresponsabilidad de quienes han gobernado el Estado, 
hundiéndolo en el atraso y el abandono.

“Sentí coraje cuando contrasté la realidad de un cam-
po jalisciense muy productivo pero profundamente po-
bre. Sentí impotencia al confirmar cómo la violencia ha 
sumido en el miedo a nuestras familias; sentí indignación 
cuando fui testigo de cómo los derechos básicos estable-
cidos en nuestra constitución se han convertido en sim-
ples adornos y el acceso a la salud y la educación gratuita 
y para todos, el libre tránsito, un medio ambiente sano y 
el acceso a internet, son derechos ya en Jalisco porque 
pasaron a ser solo anhelo de los ciudadanos gracias a la 
ineptitud del gobierno”.

“Sentí dolor cuando entendí que la pobreza sigue ga-
nando terreno y miles y miles de personas siguen sin te-
ner siquiera para comer, que las cifras oficiales solo refle-
jan la ceguera y la inmoralidad de nuestros gobernantes. 
Pero también sentí orgullo al ver a mi paso todo nuestro 
potencial transformador, la voluntad inquebrantable, el 
talento y el empuje de los jaliscienses; sentí confianza 
al comprender el significado de nuestro capital cultural, 
nuestra riqueza natural, nuestra historia de lucha que for-
jó el estado libre y soberano que hoy somos; sentí alegría 
de ver que la esperanza está intacta, que estamos listos 
para transformar la realidad a la que nos condenaron los 
partidos de siempre, no hay pretexto que valga Jalisco 
está preparado para iniciar su refundación”, estableció.

“Nosotros -recalcó-, no vamos por un simple cambio 
cosmético, no vamos por un simple relevo de partido en 
el gobierno, vamos a romper con el viejo sistema político 
que ha hundido a Jalisco y a México; vamos a renovar 
la vida pública y a limpiar a nuestras instituciones del 
cáncer de la corrupción; vamos a restablecer el Estado de 

Desde aquí, desde esta plaza le 
decimos con claridad a los que se 
autoproclaman salvadores de la 
patria, que no nos van a doblar, que 
Jalisco ha sido y será una voz li-
bertaria que retumbará siempre por 
todo México”.

ENRIQUE ALFARO /
CANDIDATO A GOBERNADOR DE 

JALISCO POR EL PARTIDO 
MOVIMIENTO CIUDADANO

Lo que ustedes representan para 
Jalisco y para México es en gran 
medida producto del liderazgo de 
una nueva generación de dirigentes 
políticos y Enrique Alfaro está lla-
mado a ser un excelente goberna-
dor, pero también habrá de ejercer 
de aquí en adelante un importante 
liderazgo nacional”.

DANTE DELGADO/
DIRIGENTE NACIONAL DEL PARTIDO 

MOVIMIENTO CIUDADANO

derecho para acabar con la impunidad; vamos a poner la 
justicia social en el centro de la agenda pública; vamos a 
construir la paz con toda la fuerza del gobierno unido con 
la sociedad; vamos a restituirle a la gente sus derechos 
básicos defendiendo los principios de igualdad, respeto 
y libertad”.

“Cada compromiso que hice con los jaliscienses 
-apuntó-, habré de cumplirlo en los siguientes seis años 
de mi vida, vamos a renovar la infraestructura básica para 
recuperar la calidad de vida de los jaliscienses; vamos 
a acabar con el saqueo del sector salud para garantizar 
atención médica permanente y de calidad en todos los rin-
cones de Jalisco; vamos a impulsar una auténtica reforma 
educativa, respetando a los maestros, equipando nuestras 
escuelas y educando a nuestros niños para la vida; vamos 
a arreglar la red carretera estatal para garantizar el libre 
tránsito y a desarrollar una red de internet de primer mun-
do en todos nuestros municipios; vamos a impulsar una 
gestión integral del agua para garantizar el abasto, para 
limpiar nuestros ríos y lagos, para aprovechar el agua de 
lluvia; vamos impulsar una agenda de igualdad sustantiva 
para garantizar en este Estado el respeto a la comunidad 
LGBTT y más; para atender y apoyar como se merecen 
a las comunidades indígenas, a las personas con disca-
pacidad, a nuestros adultos mayores y a los migrantes 
jaliscienses”.

Y añadió: “Vamos a fortalecer la productividad en 
nuestro campo, pero con  justicia para los campesinos; 
vamos a reorganizar nuestro sistema de ciudades para 
desarrollar con equidad las regiones de Jalisco consoli-
dando su vocacionamiento productivo y acabando con 
los desiertos económicos que generan pobreza y margi-
nación; vamos a hacer de la cultura un motor clave de 
la transformación social a la que aspiramos, pero sobre 

todo, que se escuche bien, vamos a parar en seco a la 
delincuencia con toda la fuerza de la ley y vamos recons-
truir la paz con justicia”.

ALFARO EJERCERÁ UN LIDERAZGO NACIONAL: 
DANTE DELGADO

En su oportunidad, el presidente nacional de MC, 

Dante Delgado Rannauro, aplaudió el crecimiento del 
movimiento naranja. “Un movimiento surgido de abajo 
hacia arriba que los ha convertido en la locomotora del 
proyecto nacional de MC, en la construcción de un nue-
vo proyecto de profunda transformación para el país, y 
no van a estar solos, desde el Senado y la Cámara de 
Diputados Federal, estarán al lado de los presidentes mu-
nicipales”.

“Lo que ustedes representan para Jalisco y para Mé-
xico -dijo-, es en gran medida producto del liderazgo de 
una nueva generación de dirigentes políticos y Enrique 
Alfaro está llamado a ser un excelente gobernador, pero 
también habrá de ejercer de aquí en adelante un impor-
tante liderazgo nacional”.

Explicó que MC fue invitado a formar la coalición 
Por México al Frente por lo que la militancia representa, 
“y por eso nosotros hemos trabajado a nivel nacional con 
el PAN y el PRD, y creemos que Ricardo Anaya repre-
senta una nueva generación fortalecida”.

En el acto en el que hubo palabras de halago del líder 
nacional de MC para el maestro de toda esta generación 
alfarista, es decir para Juan Enrique Ibarra Pedroza, hi-
cieron uso de la palabra Fabiola Loya a nombre de los 
candidatos naranja a diputados locales y planteó que en 
el gobierno de Enrique Alfaro, se habrá de poner fin a los 
feminicidios, crímenes que hoy suman en Jalisco 122 en 
el año inmediato anterior.  

Berenice Rivera y Hugo Zamora, utilizaron la tribu-
na para enviar un mensaje a nombre de los candidatos a 
diputados federales, así como también hablaron los can-
didatos al Senado, Verónica Delgadillo y Clemente Cas-
tañeda; en tanto que con la representación de los candida-
tos a alcaldes, hablaron Pablo Lemus e Ismael del Toro, 
aspirantes a gobernar Zapopan y Guadalajara.
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A LOS QUE VIMOS A LOS QUE VIMOS

ARTURO ZAMORA VATICINA TRIUNFO; VOTANTES INDECISOS LO APOYARÁN
EL APOYO DE ESTEBAN GARAIZ

EL MÉXICO QUE MERECEMOS
CANDIDATOS DEL PRD FIRMAN COMPROMISOS CON JÓVENES

EL MÚSCULO DEL PRIISMO JALISCIENSE fue mostrado durante el cierre de campaña que 
hizo en el Auditorio del Estado Benito Juárez el candidato presidencial José Antonio Meade, 
junto con el abanderado del PRI a la gubernatura de Jalisco, Miguel Castro Reynoso  con un 
lleno a reventar.

EL PRESIDENTE MUNICIPAL DE GUADALAJARA, Enrique Ibarra, inauguró la exposición “Una vida, un instante”, del pintor Jesús Flores y que se exhibe en el Salón de Guadalajara hasta este 
lunes 25 de junio.

MUY BUEN CIERRE DE CAMPAÑA EN JALISCO de José Antonio Meade en Zapopan, cobijado 
por los candidatos a alcaldes, senadores, diputados, quienes se mostraron optimistas y 
triunfalistas. En el evento Meade fue acompañado por el gobernador Aristóteles Sandoval y el 
candidato a gobernador, Miguel Castro Reynoso.

AQUÍ LOS CANDIDATOS DEL PRI entusiasmados con el calor que recibieron en este gran 
evento que reunió al voto duro del partido tricolor que apuntala a sus cientos de candidatos.    

LA ALEGRÍA DEL 
PRIISMO SE EXPRESÓ 
en el gran evento que 
encabezó José Antonio 
Meade donde se 
reunieron entre 12 mil 
y 15 mil simpatizantes, 
según algunas estima-
ciones. El abanderado 
presidencial invitó al 
voto útil, razonado, 
hablando con los 
vecinos, amigos y fa-
miliares para construir 
un mejor futuro.

EL ARTISTA JESÚS FLORES desea que su obra deje algo en los espectadores, una anécdota, 
un recuerdo o una reflexión, que ayude a generar conciencia sobre el problema.

CON EL PATROCINIO 
DEL PROMOTOR 

CULTURAL FERMÍN 
ÁLVAREZ (segundo de 

derecha a izquier-
da),  la participación 
de la Asociación de 

Víctimas de Violencia 
Vial AC y del Colectivo 

Vial de Organizaciones 
Ciudadanas se realizó 
la obra “Una vida, un 
instante”, del pintor 

Jesús Flores.

EL EMPRESARIO 
FREDY CABRAL, 
la regidora Luz 
Sagrario González, 
el promotor cultu-
ral Fermín Alvarez 
(patrocinador de 
la obra) y el artis-
ta plástico Jesús 
Flores.

EL VOTO DURO PROMOVER EL VOTO ÚTIL

GENERAR CONCIENCIA

FERMÍN ALVAREZ, 
PROMOTOR CULTURAL

PERSONALIDADES

ALBERTO MALDO-
NADO, CANDIDATO 
DE MORENA a la al-
caldía de San Pedro 
Tlaquepaque, con 
don Esteban Garaiz, 
quien decidió darle 
el apoyo, después 
de haber formado 
parte del gobierno 
de la señora María 
Elena Limón a quien 
descalifica.  

LA CORRUPCIÓN NO ES UN ASUNTO DE BUENA VOLUNTAD es un asunto que requiere determinación para erradicarla señaló Armando Brenez Moreno presidente del Colegio de Ingenieros 
Civiles, durante la presentación del libro El México que Merecemos de José Antonio Meade candidato a la presidencia de la república por el PRI, Además también hicieron comentarios 
Alejandro Sierra Peón , Presidente del Colegio de Economistas y Dra. Erika Loyo Beristaín.

CANDIDATOS DEL PARTIDO DE LA REVOLUCIÓN DEMOCRÁTICA (PRD)  del Estado, se sumaron a la firma de la agenda joven MX “Caminemos juntos para llegar más lejos” conformada por más 
de 120 organizaciones civiles, para juntos trabajar en la  creación de políticas públicas que beneficien a este sector de la población. 

CON EL RESPALDO DEL VOTO DURO Y LA ESTRUCTURA DEL PRI, además de los votantes indecisos y simpatizantes de PAN y PRD decepcionados con Ricardo Anaya, José Antonio Meade gana-
rá la elección del próximo 1 de julio, vaticina Arturo Zamora, líder nacional de la Confederación Nacional de Organizaciones Populares (CNOP), quien argumentó que basado en los recientes 
análisis elaborados por dicha organización, registran que Meade es el candidato que más ha crecido en las encuestas en los últimos días.

MULTITUDINARIO 
ENCUENTRO

INAUGURAN OBRA “UNA VIDA UN INSTANTE”CIERRE CON OPTIMISMO
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Cuando falta menos de una semana para la mas importante jornada electoral 
recordemos que el próximo día 27 terminan obligadamente las campañas 
electorales iniciando el periodo de reflexión desde el 28  y que concluye el 
día primero de julio hasta el cierre de las casillas en todo el país (por aquello 

de los diferentes usos horarios). Posterior a ello, el 4 de julio iniciarán los cómputos 
electorales, tarea nada fácil por el número de funcionarios tanto federales como estata-
les que la ciudadanía tendrá que elegir.

Recordemos que elegiremos un Presidente de la República, 128 senadores de los 
cuales 64 serán por votación directa en fórmula de dos (mayoría relativa), 32 por el 
principio de  representación proporcional (llamados popularmente como plurinomina-
les) y 32 senadores de primera minoría, que se otorga al partido que ocupa el segundo 
lugar en votación en cada una de las entidades federativas, asignándose al que ocupa 
el primer lugar en la formula registrada. Todos ellos integrarán la llamada Cámara de 
Senadores.

También debemos elegir, trescientos diputados, ya que, electoralmente, el territorio 
nacional esta dividido en ese número de “Distritos Electorales”, y además mediante 
fórmulas un tanto complejas, se elegirán también doscientos diputados  de representa-
ción proporcional (plurinominales). Estos diputados en suma total de quinientos inte-
grarán la Cámara de Diputados, y ambas cámaras, de Senadores y Diputados integran 
lo que se llama el Congreso de la Unión, quien tiene a su cargo uno de los tres Poderes 
de la Unión, el Poder Legislativo (aunque también realiza otras funciones no meramen-
te legislativas).

Además en varias entidades Federativas (Estados y Ciudad de México) tendremos 
elecciones locales donde elegiremos, como en el caso de Jalisco: gobernador, diputa-
dos locales que integrarán el Congreso del Estado, y órganos de gobierno para cada 
uno de los Ayuntamientos del Estado de Jalisco, elección que en casi todos los Estados 
será igual.

LOS PLURINOMINALES DEBEN DESAPARECER
Uno de los grandes cambios que como sociedad debemos exigir a estos nuevos 

políticos, dentro de sus propias facultades es desaparecer ya, el financiamiento público 
a los Partidos Políticos, la desaparición de los 64 senadores y 200 diputados que en 
realidad no elegimos los ciudadanos y su lealtad está con el partido político que los 
propuso y no con sus electores, pero además debemos implementar la segunda vuelta 
electoral. Por supuesto que los principales opositores a estos cambios son los propios 
partidos políticos, aunque el único que presentó una iniciativa en el sentido de que ya 
no les paguemos su circo electoral fue el PRI los demás congelaron el proyecto y quedó 
archivado en la Cámara de Diputados.

Recordemos que también a nivel estatal existen diputados de regalo, perdón pluri-
nominales y a nivel municipal hay y operan regidores que no fueron electos pero que, 
en forma similar al reparto del botín de plurinominales, ocupan una regiduría. 

Imaginemos lo que ahorraría el país eliminando los senadores, diputados federales 
y locales solo en sueldos (dietas) porque además tienen un sinnúmero de asistentes, 
gastos de representación, comisiones, y ya vimos, como en el caso de la amiga del 
señor López, la Senadora de MORENA, Layda Sansores que hasta los tintes para el 
cabello y otros gastos mas que no tienen que ver con su actividad legislativa. 

Yo he venido insistiendo que debemos fortalecer nuestro concepto de República, 
que en nuestro caso el poder público está dividido para su ejercicio en tres Poderes, el 
Judicial, el Legislativo y el Ejecutivo (Presidente) y debe existir equilibrio entre estos. 
Los peores momentos y locuras de los Presidentes han ocurrido cuando un partido polí-
tico tiene la Presidencia de la República y mayoría en el Congreso de la Unión, porque 
se pierde, insisto, ese sano equilibrio republicano, por ello, si de verdad queremos a 
nuestro país, debemos votar para senadores y diputados por candidatos ideológicamen-
te diferentes al voto para presidente y en el caso de gobernador igual, diputado local 
diferente, con ello lograremos que no puedan imponer sus ideas y tengan que hacer 
uso del verdadero arte de la política para consensar todo, con lo que ganamos todos 
los mexicanos.

MI VOTO
Algunos lectores me han preguntado por quién voy a votar, y aunque el voto es 

secreto voy a hacer algunas reflexiones, para gobernador votaré por un gran amigo, 
pero este no tiene mucha probabilidad de ganar, ya que no dudo que el triunfo se lo 
lleve Alfaro, en el caso de presidente municipal, me toca emitir mi voto en Zapopan, 
e independientemente de colores partidistas, Pablo Lemus, supo apoyarse de los regi-
dores de oposición consensando con esto y por ende realizaron en conjunto un buen 
ejercicio de gobierno, por lo que mi voto será por él sin duda, veamos como funciona 
la reelección de munícipes. Esto no será gratis ya que para conservar ese equilibrio mi 
voto para diputado local será por la candidata de mi distrito del PRI que además es una 
joven y brillante mujer, Mariana Fernández. En el caso de presidente de la república, 
sin lugar a dudas que el más capaz y ocupa el segundo lugar en preferencias es Meade 
por lo que, junto con el voto útil de muchos más, votaré por él, y para senadores por los 
independientes de Jalisco y diputado federal alguien verde. Guadalajara será un caso 
emblemático de MC, nadie vio nunca a su candidato en campaña y de todas formas 
ganará. Al tiempo.

  

 
 

¿Qué pasa en el país que un tema electoral nos está dividiendo?, ¿qué pasa con 
los candidatos que en medio de sus expectativas denostan y agreden a sus ad-
versarios, olvidándose que también estos al igual como ellos buscan en teoría la 
mejora de un país?, pareciera que, en debates, declaraciones, entrevistas y expo-

siciones, estos personajes dedican gran parte de su tiempo a la crítica de quienes tam-
bién buscan el voto y poco a lo que realmente vale la pena: los “cómo” cambiar al país.

Es comprensible que una cosa trae a otra, el rating que representa una declaración 
ofensiva y por supuesto la reacción del aludido y de ahí la expectativa para verles y 
escucharles en los ahora, fallidos debates. Como sea, ningún candidato es congruente, 
debería existir aquél que más allá del discurso se comprometa a adoptar las propuestas 
de los otros que no resultaran beneficiados con la mayoría de los votos, si bien es difícil 
adoptar a los “perdedores” en el gabinete, debieran ser considerados como posibles ase-
sores porque finalmente algunos 
mexicanos, estuvieron confiando 
en algo, en ellos. Y si adoptamos el 
principio de que buscan hacer me-
jor al país, por qué no permitirles 
que suceda así, desde una trinchera 
diferente quizá a la del despacho 
presidencial.

Esto que comparto con uste-
des no es utopía, es quizá el inten-
to de generar una expectativa que 
permita trabajar en proyectos de 
construcción basado en un princi-
pio político; se imagina que el país 
funcionara con la aplicación de las 
buenas ideas, donde un gabinete 
esté formado por las secretarías y 
direcciones de la administración 
pública integradas con perfiles 
exactos, correctos de ciudadanos 
que de principio contendieron por 
un partido y luego se convirtieron 
en servidores públicos, así en su 
deseo de engrandecer al país como 
lo ofrecieron en campaña.

Cada candidato recorrió el país, 
el estado, el municipio, cada uno 
hizo un diagnóstico y presentó  so-
luciones, que, de una manera cole-
giada pueden hacer que las cosas sucedan, imaginemos sólo por un instante que los 
ciudadanos que apoyaron a uno u a otro creyeron justo que se podía hacer, al final todos 
votarían, y ganaría uno, sí, pero el ciudadano no sale decepcionado, pues en 360 grados 
tendría los cambios y vería materializada la propuesta. 

Es decir, nadie pierde, todos ganan.
Pero mientras esto llegue a ser posible para realmente tener conciencia de que las 

cosas grandes pasan en países grandes, la oportunidad está en ir a la urna el primero de 
julio, desde temprano, al deber cívico, con la consigna del voto libre y secreto, y con la 
encomienda de ir a cruzar la boleta en el conocimiento aunque sea ambiguo de quienes 
podrían representarnos en las diferentes posiciones que se disputan, algunas por 3, otras 
por 6 años.

No debemos creer en las cadenas que circulan sobre el “fraude electoral” porque 
para que eso pudiera ocurrir primero se tiene que cumplir la jornada del 1 de julio y 
luego averiguar si eso fue posible mediante una serie de llaves jurídicas que existen.

Uno de los errores que comentemos en México es dejar de creer, y eso nos ha per-
judicado, nos ha dividido, nos ha hecho dejar de pensar para reaccionar, y vemos y no 
observamos, oímos y no escuchamos, y eso hace que con apatía o no, cometamos los 
mismos errores… al tiempo, ojalá que este país crezca y siempre gane perdiendo y pier-
da ganando, que se mantenga siempre en la pérdida de un trienio o sexenio.

Hoy conocí a un tipo nuevo de chairo: el xenochairo racista pseudo 
correctito.

Salí a pasear a Dante (mi Gran Danés arlequín), tiene 7 años (que 
en edad de los daneses implica ser muuuy viejo). Le encanta pasear 

por la colonia Seattle (donde hay arbolitos, empedrado, el consulado polaco, et-
cétera)... y llegando al camellón de Aurelio Ortega, tuve el encuentro xenochairo.

Dante es un perro gigante. Resulta obvio que sus heces son enormes (y, como 
libertario que soy, por supuesto que las recojo). El caso es que llegando al ca-
mellón, Dante fue a hacer pipí en la tierra de una jardinera. Terminó, seguimos 
caminando y me aborda una dama con un pastel.

Me dijo, con acento de eurocentral: «mis hijos juegan en este parque y no 
es correcto que toquen lo que ensució su perro». Respondí, desconcertado: «yo 
siempre limpio lo que hace mi perro».

Ella replicó: «acaba de hacer el perro y no le limpió». Volví a responder: «hizo 
pipí».

La persona replicó: «el perro 
no levantó la pata, no pudo ser 
que hiciera pipí». Le respondí 
que fuéramos a ver (finalmente, 
eran diez pasos). Llegamos a la 
jardinera, que aún estaba húme-
da. Ella miró, volvió a mirar. 
Evidentemente no había heces.

Le señalé el espacio húmedo 
y no le quedó más que decir: «me 
he equivocado, perdón». El tema 
es cómo se desenvolvió todo... y 
ese es el tema de mi reflexión.

• La forma de dirigirse con-
migo fue la del buenito teutón 
que le llama la atención al sal-
vaje mestizo. Ni en España me 
tocó sentir ese tipo de racismo. 
El ibérico es tosco, hasta grosero 
para discriminar al mexicano, pero esa superioridad moral del blanco fue inédita.

• La actitud fue la de tratarme como si el extranjero fuera yo y me diera una 
lección de civismo un ciudadano responsable, que paga sus impuestos y cumple 
con las leyes. Supongo que así tratan a los inmigrantes mexicanos en California, 
Illinois o Texas.

• La acusación partió del «sentido común ignorante», ese que Carlos Elizondo 
Mayer-Serra criticó en AMLO: los perros no siempre levantan la pata para orinar 
(sobre todo en el caso de los gigantes y los ancianos). Claro, su superioridad ger-
mánica cancelaba cualquier duda sobre eso. Ajá.

• Alguien podría decirme: «bueno, pero se disculpó al final, ¿no es suficien-
te?». No, como tampoco es suficiente que una autoridad te moleste injustifica-
damente y quiera componerle con un «usted disculpe». Digo, salvo que haya 
«presunción de culpabilidad por portación de perro».

• O, si queremos ser más precisos, «presunción de culpabilidad por ser mes-
tizo que porta un perro gigante». Antes de que se me culpe de susceptible, debo 
recordar que el molestado soy yo (y sin motivo).

• ¿Por qué me molestaron? Porque alguien se creyó con derecho de reclamar-
me algo que no hice, basado en su ignorancia y mi apariencia. Porque, segura-
mente, todos los mexicanos dejamos el mugrero de nuestros perros en la calle.

• Pregunta: ¿por qué alguien se detiene a escuchar pacientemente un reclamo, 
si efectivamente estuviera en falta? Otra pregunta: ¿ahora los de afuera nos lla-
man la atención a los de adentro? ¿No les suena demasiado al podemita Mendieta 
o al etarra Katu Arkonada, ambos insertados en Morena?

• Nunca he sido chauvinista, mucho menos xenófobo, pero no creo que tenga 
el deber de ser malinchistamente servil con un extranjero ignorante, que me incre-
pa desde su pedestal políticamente correcto... por algo que no hice.

• Recordé a los alemanes que asistían a Marcos en Chiapas y a otros extranje-
ros haciendo pro zapatismo. ¿Esa va a ser la tónica con los extranjeros que llegan 
a México? ¿Nos van a evangelizar, adoctrinar y corregir?

• En suma, un extranjero me reclamó algo que no hice, fundado en una premi-
sa falsa e ignorante... por mi raza. Lo bueno es que estaba en mi colonia y país, 
donde pago impuestos y construyo instituciones.

Cuidado con ese nuevo colonialismo, disfrazado de buenismo: no deja de ser 
racismo.

EL MEXICO IDEAL CON 
UN CANDIDATO IDEAL

NUEVO 
COLONIALISMO

OPINIÓN
Ramiro 
Escoto

Oscar 
Constantino

Por | Por |

Las campañas se bañaron de sangre, odio y rencor.
Al momento en que redacto esta colaboración, en lo que va del ac-

tual proceso electoral, han sido asesinados más de 120 aspirantes a algún 
cargo de elección popular y se afirma que al menos el diez por ciento de 

los municipios del país son escenario de algún tipo de crimen asociado a las elec-
ciones; esto sugiere que políticos de muchos Estados, incluido Jalisco, han sufrido 
intimidaciones, ataques a familiares, o agresiones físicas o con armas de fuego.

La temible, peligrosa y evidente injerencia del hampa, provocó que Janine Otá-
lora Malassis, presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federa-
ción, reconociera el pasado 22 de junio que el crimen organizado es quien decide 
qué candidatos deben estar en la boleta electoral.

Una declaración de este tamaño, en alguna otra parte del mundo democrático, 
habría sido un escándalo gigantes-
co; pero en nuestra nación no lo 
fue. Sólo se trató de una voz auto-
rizada que confirmó lo que todos 
sabemos: en México la mafia im-
pone su propia ley.

Pero si a lo anterior le agre-
gamos la fuerte dosis de animad-
versión y calumnia que se le ha 
suministrado a las cruzadas pre-
sidenciales y estatales (caso Jalis-
co), entonces el ambiente está que 
arde. 

Bajo el argumento de que re-
sulta muy “saludable” para los 
electores contrastar los perfiles 
e historia de los candidatos, los 
cuartos de estrategia enfocaron 
sus baterías hacia lo agresivo y 
belicoso; esto es, por cada pro-
puesta, tenía que orquestarse en 
paralelo un ataque inmisericorde 
y de alto impacto.      

 Sin embargo, la ferocidad con 
la que se articularon las tácticas 
proselitistas encresparon las emo-
ciones del gran elector. Y es que 
debemos admitir que en la atmós-
fera nacional se percibe una pola-
rización inquietante. El desprecio 
entre unos y otros, hizo que el de 
por sí complejo mosaico nacional 
se fisurara aún más.

Estamos a muy pocos días de 
conocer el veredicto mayoritario 
sobre quién será el presidente de 
la República y quién el goberna-
dor de Jalisco. También, en breve 
sabremos si los políticos electos 
tendrán la capacidad de apaciguar 
sus fobias y trabajar con el pro-
pósito de cohesionar a una socie-
dad que está dividida no sólo por 
la brutal y creciente desigualdad, 
sino también por los insaciables 
apetitos egocéntricos de quienes aspiran conquistar el poder público.

Recordemos que un pueblo que persiste en la confrontación violenta como 
práctica para resolver sus necesidades, está condenado al estancamiento, o peor 
aún, al retroceso.         

Por lo pronto, después del 1 de julio, creo que estamos obligados a reflexionar 
sobre las lecciones que nos dejan los ríos de sangre, el enojo y la beligerancia, de 
este iracundo y penoso proceso electoral.

 
*Empresario, inversionista, escritor best seller y rector 

fundador de la UNIFEL México. 
En la actualidad es Secretario General del CESJAL.

    
        
  

¿DESPUÉS DE LAS 
CAMPAÑAS DE ODIO 

QUÉ SIGUE?

Óscar 
Ábrego *

Héctor 
Romero 
Fierro

Por |Por |

DE FRENTE AL PODEROPINIÓN EN LA MIRAOPINIÓN
LA ELECCIÓN 

EN PUERTA

OPINIÓN

NO DEBEMOS CREER EN LAS 
CADENAS QUE CIRCULAN 

SOBRE EL “FRAUDE 
ELECTORAL” PORQUE PARA 
QUE ESO PUDIERA OCURRIR 

PRIMERO SE TIENE QUE 
CUMPLIR LA JORNADA DEL 1 
DE JULIO Y LUEGO AVERIGUAR 

SI ESO FUE POSIBLE 
MEDIANTE UNA SERIE DE 
LLAVES JURÍDICAS QUE 

EXISTEN.

RECORDEMOS QUE UN 
PUEBLO QUE PERSISTE EN LA 
CONFRONTACIÓN VIOLENTA 

COMO PRÁCTICA PARA 
RESOLVER SUS NECESIDADES, 

ESTÁ CONDENADO AL 
ESTANCAMIENTO, O PEOR 

AÚN, AL RETROCESO.   
      

POR LO PRONTO, DESPUÉS 
DEL 1 DE JULIO, CREO QUE 

ESTAMOS OBLIGADOS A 
REFLEXIONAR SOBRE LAS 

LECCIONES QUE NOS DEJAN 
LOS RÍOS DE SANGRE, EL 

ENOJO Y LA BELIGERANCIA, 
DE ESTE IRACUNDO Y PENOSO 

PROCESO ELECTORAL.

NUNCA HE SIDO CHAUVINISTA, 
MUCHO MENOS XENÓFOBO, 

PERO NO CREO QUE 
TENGA EL DEBER DE SER 

MALINCHISTAMENTE SERVIL 
CON UN EXTRANJERO 

IGNORANTE, QUE ME INCREPA 
DESDE SU PEDESTAL 

POLÍTICAMENTE CORRECTO... 
POR ALGO QUE NO HICE.
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Por Cayetano Frías Frías

La Constitución Política de los Estados Unidos 
Mexicanos es muy clara en su Artículo 21: 
“La seguridad pública es una función a cargo 
de la Federación, las entidades federativas y 

los Municipios, que comprende la prevención de los de-
litos; la investigación y persecución para hacerla efec-
tiva”.

El mismo artículo establece que el “Ministerio Pú-
blico y las instituciones policiales de los tres órdenes 
de gobierno deberán coordinarse entre sí para cumplir 
los objetivos de la seguridad pública y conformarán el 
Sistema Nacional de Seguridad Pública”.

El Artículo 8 de la Constitución Política del Estado 
de Jalisco, en su inciso A, establece que “la seguridad 
pública es una función a cargo del Estado y los Muni-
cipios, que comprende la prevención de los delitos; la 
investigación y persecución para hacerla efectiva”.

Se precisa que “la actuación de las instituciones de 
seguridad pública se regirá por los principios de legali-
dad, objetividad, eficiencia, profesionalismo, honradez 
y respeto a los derechos humanos reconocidos en la 
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos 
y esta Constitución”.

En base a lo anterior, se puede concluir que el pro-
blema ha crecido por falta de coordinación, por omi-
sión de los Congresos de la Unión y de los estatales 
al no asignar los recursos necesarios a las institucio-
nes de seguridad, por incompetencia o reticencia a la 
coordinación de los mandos policíacos, así como por el 
desconocimiento de jefes políticos en los tres niveles de 
gobierno sobre el tema.

También es importante incluir los factores cultura-
les y educativos, pues no es creíble que en las familias 
se ignore la procedencia de una riqueza malhabida; o 
en las escuelas, centros de trabajo o vías públicas, se 
simule no ver actos de abuso o abiertamente delictivos. 
Y los delitos que se tipifican contra la familia, están 
aumentando de manera sostenida.

Tan solo en los primeros cuatro meses de 2018, se 
tienen registradas más de 597 mil denuncias por deli-
tos a nivel nacional, con el aspecto preocupante de que 
tienen mayor incidencia los que van acompañados de 
violencia.

El alto grado de inseguridad a nivel nacional, se tra-
duce en incertidumbre para todos los niveles sociales, 
inhibe inversiones y daña de manera irreversible el teji-
do social en algunas regiones.

En todos los estudios de opinión la seguridad pú-
blica es el principal requerimiento de la sociedad, pero 
en las cámaras de diputados y en los gobiernos federal, 
estatales y municipales en su gran mayoría, prefieren 
destinar mayores recursos a la propaganda que a la ca-
pacitación de los elementos policíacos.

O recurren a estrategias fallidas como la del expre-
sidente Felipe Calderón, que contrató a 30 mil elemen-
tos para la Policía Federal, involucró al Ejército y a la 
Marina en una guerra sin planeación y solo logró en-
sangrentar al país, en una pesadilla que aún no termina.

Esta mal llamada “guerra contra las drogas”, es una 
copia de la iniciada por el presidente Richard Nixon 
en Estados Unidos, la cual tras 40 años de fracasos 
fue cancelada y adoptaron la estrategia de legalizar el 
consumo para usos medicinales, lúdicos e industriales, 
reduciendo de manera significativa los crímenes por 
narcotráfico.

Los números son fríos y nos permiten hacer una ra-
diografía de la evolución de los índices delictivos en 
los últimos años, aún sin contar con datos de esa “cifra 
negra” que los académicos utilizan para referirse a los 

LA GUERRA CONTRA LAS DROGAS:
UNA PESADILLA QUE NO TERMINA

delitos no denunciados, la cual estiman entre 80 y 90 
por ciento del total.

Por múltiples razones, Jalisco ha sido una de las en-
tidades más castigadas en este sentido. Las zonas ur-
banas son las que concentran más del 90 por ciento de 
los delitos denunciados, principalmente Guadalajara y 
sus vecinos.

Es pertinente entonces, en estos días de promesas 
electorales, resaltar cuáles son los municipios más 
afectados por la ola delictiva, para que la sociedad con-
tribuya a crear conciencia y demandar resultados a los 
gobiernos.

INDICADORES DELICTIVOS DE 
LOS MUNICIPIOS CON MAYOR 
POBLACIÓN

En la capital de Jalisco, de 2015 al cierre de 2017, 
los índices delictivos crecieron un 27.8%. De enero a 
septiembre de 2015 el gobierno estuvo encabezado por 
el priísta Ramiro Hernández García. A partir de octubre 
asumió el cargo Enrique Alfaro Ramírez, del PMC y en 
tres meses el promedio de delitos llegó a 87 por día, en 
tanto que en los nueve meses anteriores se denunciaron 
66 delitos cada 24 horas.

En 2015 se registraron 25,656 delitos y para 2017 la 
cifra llegó a 32,785, una diferencia al alza de 7,129, con 
énfasis en el aumento de los crímenes acompañados de 
violencia, como homicidios, robos, delitos sexuales y 
contra la familia.

Los robos con violencia alcanzaron un crecimiento 
de 287% en comparación con 2015 y los homicidios 
dolosos llegaron al 148%, ambos al cierre de 2017.

En 2016 se registró una disminución considerable 
en los Delitos contra la Libertad y la Seguridad Sexual 
al reducirlos al 44,54%, pero en 2017 se dispararon de 
nuevo y llegaron al 159.02% en comparación con 2015.

El total de los delitos pasaron de 25,656 en 2015, 
a 32,785 en 2017 que equivale a un crecimiento del 
127%.

Nota: Se toma como base el total de delitos regis-
trados en 2009, para analizar la variación porcentual. 
En 2013 el primer trimestre estuvo al frente el panista 
Emilio González Márquez, quien de 2009 a esa fecha, 
dejó como resultado un crecimiento en los índices de-
lictivos superior al 25%. Al cambio de gobierno con 
Aristóteles Sandoval en 2013, se registró un crecimien-
to de 41.88% en delitos; ya en 2014 y 2015, cayeron 
hasta un 11%, con un rebote muy sensible a partir de 
2016 para cerrar 2017 con un crecimiento del 63.63%, 
tomando como base la cifra total de 2009.

>EN OCHO AÑOS CRECIERON 63.63% LOS ÍNDICES DELICTIVOS EN JALISCO
¿QUIÉN ES QUIÉN EN INSEGURIDAD?

Es importante incluir los 
factores culturales y edu-
cativos, pues no es creíble 
que en las familias se ig-
nore la procedencia de una 
riqueza malhabida; o en las 
escuelas, centros de traba-
jo o vías públicas, se simu-
le no ver actos de abuso o 
abiertamente delictivos. Y 
los delitos que se tipifican 
contra la familia, están 
aumentando de manera 
sostenida.

El alto grado de inseguridad a nivel nacional, se traduce en incertidumbre 
para todos los niveles sociales, inhibe inversiones y daña de manera irre-
versible el tejido social en algunas regiones.

Los números son fríos y nos permi-
ten hacer una radiografía de la evo-
lución de los índices delictivos en 
los últimos años, aún sin contar con 
datos de esa “cifra negra” que los 
académicos utilizan para referirse a 
los delitos no denunciados, la cual 
estiman entre 80 y 90 por ciento del 
total.Fue el Presidente Felipe Calderón quien inició hace 12 años la guerra contra las drogas que ha llenado de sangre y cruces al 

país.

El gobierno del Presidente Enrique Peña Nieto fracasó en el en-
frentamiento a la criminalidad, como lo reflejan las cifras.

La fuerza del Estado Mexicano no ha sido capaz 
de frenar y reducir el accionar de grupos crimi-
nales.

En ocho años crecieron 63.63% 
los índices delictivos en Jalisco
Delitos Jalisco  Total anual Variación
2009 Gobierno PAN  71,837  (100%)
2010    84,844  (118.10%)
2011    87,382  (121.63%)
2012    89,854  (125.08)
2013 Gobierno PAN-PRI 101,924 (141.88%)
2014 Gobierno PRI  91,576  (127.47%)
2015    95,331  (129.92%)
2016    106,709 (148.54%)
2017    117,554 (163.63%)

DELITOS EN GUADALAJARA 2015   2016   2017
Homicidios dolosos  178 (100%)  206 (115.73%) 265 (148-87%)  
    (por mes 14.83) (por mes 17.16) (por mes 21.66)
*Delitos contra la libertad 449 (100%)   200 (44.54%)   714 (159.02%) 
y la seguridad sexual  (por mes 37.419) (por mes 16.6) (por mes 59.5)
Robos con violencia  2,276 (100%)   2,541 (111.64%)        6,533  (287.03%)   
    (por mes 189.66) (por mes 211)  (por mes 544.41) 
Delitos contra la familia 2,491 (100%)  No disponible  2,619 (105.13%) 
    (por mes 207.58)     (por mes 218.2)
Total delitos anual  25,656    (100%) 28,289 (110.22%) 32,785 (127.78)
    (por mes 2,138) (por mes 2,357) (por mes 2,732)    

*Incluye abuso, acoso y hostigamiento, además de violación y otros que atacan la integridad sexual. Fuente: 
Elaboración propia con datos del Sistema Nacional de Seguridad Pública.

En Puerto Vallarta, el PMC asumió la presidencia 
municipal en 2012 y lograron reducir de manera sensi-
ble los índices en delitos de alto impacto, como homi-
cidios, secuestro, delitos contra la libertad y seguridad 
sexual y robos con violencia.

En Lagos de Moreno que tiene administración 
priísta, aumentaron los delitos de homicidio doloso al 
137% al concluir 2017, tomando como referencia las 
cifras de 2015. Lograron reducir de manera positiva 
cerca de un 20 por ciento los robos con violencia y los 

Delitos Guadalajara 2015 Enero-Septiembre (RHG) Octubre-Diciembre (EAR)
Total: 25,656   17,790 (69.4%)  7,866 (30.6%)
Delitos denunciados por día 66 (por mes 1,976.66) 87 (por mes 2,622)
Fuente: Elaboración propia con datos del Sistema Nacional de Seguridad Pública.

Robos Guadalajara  2015    2017
Con violencia   2,291    6,518
Sin violencia   8,282    9,390
Total robos   10,573 (100%)  15,908 (150.45%)

Lagos de Moreno   2015    2016   2017
Homicidio doloso   29 (100%)   34 (117.24%) 40 (137.93%)
Delitos contra la libertad y 
la seguridad sexual   11 (100%)   8 (72.72%)  5 (45.45%)
Total robos    748 (100%)   1,252 (167.37%) 1,039 (138.9%)
Robo con violencia   164 (100%)   135 (82.31%) 138 (84.14%)
Robo sin violencia   584 (100%)   1,117 (191.26%) 901 (154,28%)
Total delitos anual   2,273 (100%)   2,550 (112.18%) 2,372  (104.35%)

Puerto Vallarta    2012     2015   2017
Homicidios dolosos con arma de fuego 52 (100%)    24 (46.15%)  39 (75%)
Secuestro extorsivo    No disponible    2   1 (50%)
Otros delitos contra la libertad personal No disponible    25   28 (112%)
Delitos contra libertad y seguridad sexual 175 (100%)    148 (84.57%) 149 (85.14%)
Violencia y otros delitos contra la familia -     362 (100%)  456 (25.96%)
Robo con violencia    313 (100%)    185 (59.10%) 231 (73.80%)
Robo sin violencia    1,768 (100%)    1,881 (106.4%) 2,063   
           (116.68%)
*Incluye abuso, acoso y hostigamiento, además de violación y otros que atacan la integridad sexual.

En contraste, aumentaron los delitos de violencia 
familiar y otros contra la familia, así como los robos 
sin violencia, como se refleja en la siguiente tabla con 
cifras de 2012, 2015 y 2017.

delitos contra la libertad y la seguridad sexual en un 
54%.

 El total de robos aumentó para 2016 en 277 delitos 
y la diferencia con 2015 fue de 99 delitos al cierre de 
2017. 

Zapopan   2015   2016   2017
Homicidios dolosos  202 (100%)  158 (78.21%)  209 (103.46%)
Delitos contra la libertad y 
seguridad sexual  111 (100%)  178 (160.36%) 151 (136.04%)
Total robos   3,625 (100%)  4,054 (111.83%) 6,663 (183.80%)
Robo con violencia  1,043 (100%)  1,487   2,928 (280.72%)
Robo sin violencia  2,582   2,567   3,735
Total delitos anual  16,028 (100%) 17,178 (107.17%) 19,687 (122.82%)

En Zapopan, con administración del PMC, de 2015 
a 2017 se ha logrado mantener la incidencia en homici-
dios dolosos e incluso en 2016 lograron reducirla has-
ta un 78%, tomando como base los datos de 2015. En 
2017, la cifra por este delito tuvo una diferencia de 7 
por arriba de los 202 registrados en 2015.

Sin embargo, al igual que al resto de los municipios 

de la zona metropolitana, es el robo con violencia el 
que mayor crecimiento ha tenido, al alcanzar 280% al 
cierre de 2017. En delitos contra la libertad y seguri-
dad sexual tampoco ha rendido buenas cuentas, pues 
la incidencia ha llegado a 136%, tomando como base 
datos de 2015.
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La organización de Grandes Ligas (Major League 
Baseball -MLB-) impuso ya al joven pelote-
ro sinaloense José Roberto Osuna Quintero un 
castigo: suspensión por 75 juegos por violar las 

políticas de la organización relativas a convivencia armó-
nica y haber generado violencia doméstica, es decir violó 
‘La Política Conjunta de Violencia Doméstica, Agresión 
Sexual y Abuso Infantil de las Grandes Ligas’. 

El cerrador mexicano de los Azulejos de Toronto po-
drá regresar a jugar hasta el 4 de agosto próximo y que 
esa suspensión, sin goce de sueldo, es retroactiva al 8 de 
mayo pasado. Osuna acordó no apelar la suspensión y 
aceptó participar en un programa de tratamiento supervi-
sado por la MLB y la Asociación de Jugadores

Osuna, de 23 años quien fuere galardonado con el 
Premio Nacional del Deporte en el año 2016, fue arresta-
do y acusado de asalto por la policía de la ciudad de To-
ronto y desde entonces el Comisionado Rob Manfred le 
impuso una licencia administrativa, que ha sido extendida 
en varias ocasiones, la última vez hace apenas unos días 
y el término fijado fue hasta el 28 de este mes en curso. 
Como se sabe, el serpentinero sinaloense presuntamente 
golpeó y arrojó por unas escaleras a su pareja, Alejandra 
Román Cota y tiene impuesta por las autoridades el deber 
de permanecer alejado a una distancia de 100 metros de 
donde ella habita y tiene ordenado evitar acercarse a ella.

Y el caso es que continúa oscuro el augurio sobre el 
proceso relativo a la acusación que existe en contra de 
Osuna Quintero en cuanto a haber cometido asalto violen-
to -Violencia Doméstica- en agravio de esa joven dama 
con la que se supone tenía estrecha relación personal in-
cluyendo habitar juntos, asunto que está aún en la esfera 
administrativa pero que a partir del próximo día 9 de julio 
podría pasar a convertirse en causa de orden criminal.

PODRÍAN AUMENTAR PENALIZACIÓN
Hay que advertir que la suspensión dictada por la 

MLB podría generar posible ampliación de resultar Osuna 
señalado como culpable por las autoridades una vez que 
culmine el proceso formal correspondiente. La directiva 
de Toronto manifestó su pleno respeto y respaldo hacia la 
determinación dictada por la MLB y en un comunicado 
emitido el pasado viernes, señalaron el apoyo a la deci-
sión de la Oficina del Comisionado Manfred en cuanto 
a suspender a Roberto Osuna y decidieron no emitir más 
comentarios hasta en tanto haya sido determinada al res-
pecto una decisión de las autoridades.

Debe recordarse que el pasado día 8 de mayo ocu-
rrió el problema extradeportivo que está generando esa 
afectación a la que desde su debut había sido la brillante 
carrera que como pelotero llevaba hasta entonces Roberto 
Osuna, detenido ese día por la policía de Toronto para ser 
liberado con reservas y citado a comparecencia dictada 
para desahogarse el pasado día 18 de junio y a la que, 
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FUTURO EN TINIEBLAS 
PARA ROBERTO OSUNA

A sus 20 años el oriundo de 
Juan José Ríos, municipio de 
Guasave, Roberto “Chufito” 
Osuna, se ganó un lugar en el 
bullpen de Azulejos de Toronto 
y dio inicio así a una página 
gloriosa del béisbol mexicano.  

como es sabido, no acudió el joven pelotero pues sus aboga-
dos decidieron fuere desahogado el trámite en su ausencia 
representado por un apoderado legal y haberse manifestado 
no culpable de los cargos incoados en su contra.

Hay que recordar que al declararse no culpable Osuna 
habrá de enfrentar el proceso en busca de obtener una reso-
lución que señale la no existencia de elementos sólidos de 
prueba en su contra pretendiendo poner fin a ese proceso, 
habiendo optado por ello en vez de buscar el arreglo con la 
presunta víctima y ella se hubiere desistido de la acusación 
o incluso haberse declarado culpable en busca de obtener 
una sanción leve y acabar así con el proceso.

Ahora el asunto se deberá desahogar a fondo y podría 
ser sumamente tardado, aunque quizá lo que ánimo a los 
abogados de Osuna es el buscar que se resuelva la anula-
ción de la acusación y el chamaco quede limpio, por más 
que en el caso de lograr eso, no hubiere impedido que la 
MLB determinare -cómo así lo hizo- imponer una sanción 
diversa a la que pudiera dictar la autoridad judicial en con-
tra de Osuna. 

Hay que precisar: de haberse declarado culpable, Osuna 
habría podido concluir más rápido el proceso, ya sea llegan-
do a un acuerdo ágil con la presunta víctima del ataque del 
que se le acusa y obtener el desistimiento de la acusación 
fincada en su contra concluyendo el episodio o incluso sin 
llegar a tal posible acuerdo presentar alegatos con supues-
tas circunstancias atenuantes y obtener una sanción no muy 
gravosa. Más en cualquiera de ambos casos la MLB habría 
determinado una sanción administrativa en el ámbito de su 
competencia como regulador de las sanciones por conducta 

impropia de los peloteros. 

POLÍTICA CONTRA VIOLENCIA DOMÉSTICA
Es de advertir que la MLB y el sindicato de jugadores 

acordaron una política en contra de violencia doméstica en 
2015 y ello permite imponer sanciones para disciplinar a un 
jugador por un incidente de violencia doméstica, indepen-
dientemente de si hay cargos o un juicio. Hay precedentes: 
El lanzador cubano Aroldis Chapman fue el primer jugador 
disciplinado bajo la política que impone la MLB y fue sus-
pendido por los primeros 30 juegos de la temporada 2016, 
algunos días después, el parador en corto dominicano José 
Reyes fue suspendido por 51 juegos. Ambos por causas si-
milares a lo que se le acusa a Osuna, quien está sin jugar 
desde el pasado día ocho de mayo del actual 2018, por lo 
cual es fácil suponer está ya muy afectado en su condición 
física, técnica y emocional y siendo su situación tan com-
pleja es que se ha aventurado que el chamaco ya perdió la 
temporada. 

Lo cierto es que incluso podría llegar a afrontar seve-
ros problemas de tipo migratorio que estarían afectando su 
desempeño en la actual campaña 2018, también su futuro 
mediato como jugador en la Gran Carpa. Dado que la le-
gislación canadiense no establece el término de violencia 
doméstica, el cargo que está ahora investigándose contra 
Osuna Quintero es el de asalto a una mujer y podría encarar 
una situación muy delicada endilgándosele otros cargos y 
es que podría ser vinculado a proceso penal por un conjunto 
de cargos criminales como asalto, asalto sexual, acoso vio-
lento agravado para fines de violación a la libertad sexual 
y extorsión.

SU SALUD FÍSICA Y MENTAL
No es fácil el desenlace para Osuna y es de anhelar lo-

gre salir airoso y encuentre cómo recuperar pronto su buen 
estado de salud física y mental, y que con la suficiente ayu-
da pueda reencontrarse para estar listo y volver a jugar con 
eficiencia y pasión al terminar la suspensión dictada en su 
contra, deseándole además que la fanaticada de Toronto no 
le escatime el respaldo. 

Hay una percepción inicial que indica que si ha perdi-
do apoyo del público en Canadá, para quienes estos temas 
les resultan muy delicados y aborrecen a los implicados en 
eso a pesar de atributos y merecimientos por su desempe-
ño deportivo, siendo previsible que el futuro de Osuna a 
partir de la próxima campaña deberá estar en otra organi-
zación beisbolera, ignorándose si habrá aún coyuntura para 
que pueda venir a jugar con Charros de Jalisco a fin de la 
ya próxima campaña 2018-2019, de la que los albicelestes 
esperan mucho y el apoyo del chamaco sinaloense pudiera 
haber significado gran importancia.

@salvadorcosio1
opinión.salcosga@hotmail.com

El joven lanzador de Azulejos de Toronto, Roberto Osuna ha 
sido suspendido por 75 juegos por haber generado violencia 
doméstica.

El municipio de Tlajomulco de Zúñiga es intere-
sante en los datos sobre incidencia delictiva y se tomó 
una muestra de 2011 cuando era presidente municipal 
Enrique Alfaro Ramírez, de 2015 cuando fungía como 
tal Ismael del Toro y de 2017 como responsable Alber-
to Uribe, los tres miembros del PMC hasta diciembre 
pasado.

En homicidios dolosos en 2011 se registraron 55, 
para 2015 disminuyó a 52 y en 2107 la cifra llegó a 157. 
En contraste en delitos contra la libertad y seguridad se-
xual, en la primera gestión se denunciaron 131; en 2015 
registraron 44 y en 2017 contabilizaron 65.

En lo que respecta a los robos con violencia, toma-
mos como base los 305 de 2011, delitos que para 2015 
crecieron un 187% y en 2017 se dispararon hasta el 
329%. En cuanto al total anual de los delitos, a diciem-
bre de 2017 llevaban un crecimiento de 177%.

En lo que respeta al municipio de Tonalá, que 
hasta diciembre pasado tenía administración priísta, de 
2015 a 2016 logró reducir al 74% los homicidios dolo-
sos, pero en 2017 se registró un rebote que alcanzó el 

Tonalá    2015   2016   2017
Homicidios dolosos  93 (100%)  69 (74.19%)  133 (143.01%)
Delitos contra la libertad y 
seguridad sexual  46 (100%)  64 (139.13%)  51 (110.86%)
Total robos   1,030 (100%)  1,065 (103.39%) 2,182 (211.84%)
Robo con violencia  356 (100%)  385 (108.14%) 1,296 (364%)
Robo sin violencia  674   680       889
Total delitos anual  5,170 (100%)  6,035 (116.73% 7,150 (138.29%)

Tlajomulco de Zúñiga  2011   2015   2017
Homicidios dolosos  55 (100%)  52 (94.54%)  157 (285.45%)
Delitos contra la libertad y 
seguridad sexual  131 (100%)  44 (33.58%)  65 (49.61%)
Total robos   2,437 (100%)  2,486 (102%)  2,179 (89.41%)
Robo con violencia  305 (100%)  573 (187.86%) 1,006 (329.83%)
Robo sin violencia  2,132   1,913   1,173
Total delitos anual  4,745 (100%)  6,806 (143.43%) 8,403 (177.09%)

143%. Otro indicador sensible es el robo con violencia, 
que se disparó en 2017 hasta alcanzar un 364% en com-
paración con las cifras de 2015.

Tlaquepaque que tiene administración del PMC, 
solo logró disminuir al 89% en homicidios dolosos du-
rante 2016, pero en 2017 volvió a los números negati-
vos y alcanzó un 121% de incidencia, en comparación 
con las cifras de 2015.

Tlaquepaque   2015   2016   2017
Homicidios dolosos  132 (100%)  118 (89.39)  160 (121.21%)
Delitos contra la libertad y 
seguridad sexual  58 (100%)  64 (110.34%)  71 (122.41%)
Total robos   1,077 (100%)  1,591 (147.72%) 3,063 (284.4%)
Con violencia   479 (100%)  591 (123.38%) 1,757 (366.8%)
Sin violencia   598   1,000   1,306
Total delitos anual  7,989 (100%)  8,430 (105.52%) 9,387 (117.49%)

El rubro más sensible en ese gobierno es el de robo 
con violencia, que alcanzó un 366% en 2017, en com-
paración con 2015. Los delitos de robo en general, tu-
vieron un crecimiento de 284%.

En Autlán de Navarro, el PMC entregó la adminis-
tración al PRI en octubre de 2015, la cual en 2016 re-
gistró una disminución en homicidios dolosos del 33% 
y en 2017 la aumentó al 50%. En el resto de los delitos, 
la actual administración ha tenido resultados negativos.

En delitos contra la seguridad y libertad sexual, 
registró crecimiento del 260% y del 160% en 2016 y 
2017. En robos con violencia creció la incidencia un 
69% y en el total de los delitos las cifras se elevaron 
un 160%.

Autlán de Navarro  2015   2016   2017
Homicidios dolosos  6 (100%)  2 (33.33%)  3 (50%)
Delitos contra la seguridad 
y libertad sexual  5 (100%)  13 (260%)   8 (160%)
Total robos   185 (100%)  367 (198.37%) 351 (189.72%)
Con violencia   23 (100%)  26 (113.04%)  16 (69.56%)
Sin violencia   162   341   351
Total delitos anual  766 (100%)  1,220 (159.26%) 1,229 (160.44%)

EL PANORAMA NACIONAL DE LA INSEGURIDAD
Estado    Homicidios dolosos Secuestros Total delitos 2017 
Edomex (PRI)   2,318       (2)  173  291,003
CDMX (PRD)   1,085       (9)  40  204,078
Guanajuato (PAN)  1049        (10)  4  117,857
Jalisco (PRI)      1,369       (6)  0  117,545
Baja California (PAN)  2,092       (3)  13  101,466
Nuevo León (Ind.)  656           (13) 35  83,974
Chihuahua (PAN)  1,578        (5)  15  68,819
Tabasco (PRD-PT-MC)  388           (14) 77  60,395
Puebla (PAN)   916           (11) 35  53,800
Querétaro (PAN)  176           (16) 11  53,379
Veracruz (PAN)  1,641        (4)  172  49,205
Tamaulipas (PAN)  805           (12) 140  47,162
Morelos (PRD)   602           (14) 42  44,329
Michoacán (PRD)  1,277        (8)  29  41,836
Guerrero (PRI)   2,529        (1)  69  32,799    
Quintana Roo (PAN)  359           (15) 20  26,518
Sinaloa (PRI)   1,332         (7)  14  22,931
Total homicidios a nivel nacional     29,168

Por múltiples razones, Jalisco ha 
sido una de las entidades más cas-
tigadas en este sentido. Las zonas 
urbanas son las que concentran 
más del 90 por ciento de los delitos 
denunciados, principalmente Gua-
dalajara y sus vecinos.

Una herida abierta de la sociedad y nuestras familias son los 
desaparecidos. Miles se registran en Jalisco y decenas de miles 
en todo el país. Una tragedia.

Por cantidad, fue el Estado de Guerrero donde 
se registraron más homicidios, seguido del Edomex, 
Baja California, Veracruz y Chihuahua. Se tomaron 
las cifras de 2017 en 16 entidades, de las cuales cua-
tro están gobernadas por el PRI, siete por el PAN, 
cuatro por el PRD y una independiente. Tomando en 
cuenta que PAN, PRD y PMC trabajan un proyecto 
electoral nacional en conjunto, en los 11 estados que 
encabezan, se registraron 11,609 homicidios dolosos.

Se enlistan del 1 al 16 de mayor a menor incidencia 
homicidios dolosos, en negritas los cinco con mayor 
incidencia.

En las cuatro entidades gobernadas por el PRI, se 
registraron 7,548 homicidios dolosos y 656 en Nuevo 
León que es independiente. A nivel nacional se conta-
bilizaron 29,168 de estos delitos y en estas 16 entida-
des se cometieron 19,813 asesinatos, que equivalen al 
67.92% del total nacional.

Desagregadas las cantidades en estos cuatro estados 
gobernados por el PRD-PT-PMC se registraron 3,352 
homicidios, equivalentes al  11.49% del total nacional. 
En el caso de las cuatro entidades gobernadas por el 
PRI, se cometieron 7,548 de estos crímenes, equivalen-
tes al 25,87% del total nacional.

En los siete estados gobernados por el PAN, se re-
gistraron en el año 8,616 homicidios dolosos, que equi-
valen al 29,53% de los 29,168 cometidos en todo el 
país durante 2017. En Nuevo León, estado sin partido, 
los 656 crímenes de este tipo contabilizados, equivalen 
al 2.24% del total nacional.

En lo que se refiere a los delitos de secuestro, el 
Estado de México, Veracruz y Tamaulipas aparecen 
como los de mayor incidencia con 173, 172 y 140 deli-
tos registrados respectivamente. De este grupo, Jalisco 
aparece sin secuestros registrados en 2017.
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